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УЛЬТИМАТУМ 
МИД И АЛГОРИТМ 

ВОЗМЕЗДИЯ
МИД РФ официально обвинил Украину 

в организации теракта в «Крокусе» и по-
требовал от официального Киева предпри-
нять целый ряд мер, включая арест главы 
основной службы безопасности этого госу-
дарства. Ясно, что ничего подобного Зелен-
ский добровольно (или даже «добровольно-
принудительно») делать не собирается. И 
не менее ясно, что руководство в Москве 
отдает себе в этом полный отчет. Возникает 
вопрос: зачем? В целях пропаганды, как об 
этом поспешили заявить многие наблюда-
тели в Киеве и на Западе? Не подходит. Речь 
идет о слишком серьезных вещах. В целях 
предупреждения Киева дальнейшие шаги 
Москвы будут носить уже более серьезный 
и уже совсем не риторический характер? Это 
уже звучит более убедительно. Но Россия уже 
и так ведет самые что ни на есть настоящие 
боевые действия против нынешнего укра-
инского режима. Если вывести за скобки 
применение ядерного оружия, то что может 
быть серьезнее? 

Ответа на этот вопрос у нас нет. Но зато у 
нас есть некий объем накопленного знания об 
особенностях политического поведения Вла-
димира Путина. Лето 2021 года, Президент 
РФ публикует на сайте Кремля программную 
статью «Об историческом единстве русских 
и украинцев». 
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ПРЕССИНГ ГРЯДУЩЕЙ 
КАТАСТРОФЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН, 
доктор экономических 
наук, социолог

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО ТРЕТЬЕЙ ВЛАСТИ
Служители Фемиды раскрыли характер будущего 

председателя Верховного суда
Первого апреля — и это не шутка! 

— Верховный суд РФ и Совет судей 
поддержали кандидатуру Ирины Лео-
нидовны Подносовой на пост нового 
руководителя главного судебного ор-
гана страны. Теперь, если не случится 
ничего экстраординарного, в соот-
ветствии со статьей 12 федерального 
конституционного закона о Верховном 
суде Российской Федерации (обратите 
внимание, не просто федерального за-
кона, а федерального конституционного 

закона) Президент РФ внесет кандида-
туру Подносовой в Совет Федерации. 
А сенаторы ее утвердят. 

С особым вниманием за происходя-
щим в главном храме Фемиды сейчас 
наблюдают в маленьком городе Луга 
Ленинградской области. Ведь именно 
там Ирина Подносова начинала свой 
трудовой путь. «МК» пообщался с теми, 
кто хорошо знал Подносову-судью.
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Россия, похоже, открывает новую 
главу в борьбе с киевским режимом. На 
днях МИД России потребовал от Киева 
выдать заочно арестованного по статье 
о терроризме главу Службы безопасно-
сти Украины (СБУ) Василия Малюка. В 
одном из интервью он признался в ор-
ганизации громких терактов на нашей 
территории. На что рассчитывает наше 
внешнеполитическое ведомство, если 
и так ясно: все ее официальные ноты — 
это глас вопиющего в пустыне? 

Читайте 2-ю стр.

УСТРАНЕНИЕ ПО НОТАМ
Эксперт рассказал, 
какая судьба ждет 

киевских террористов 

По-настоящему июньское тепло по-
жаловало в столичный регион в начале 
этой недели. 1 апреля в Москве был уста-
новлен новый температурный рекорд дня 
— 20,3 градуса тепла. Это на 2,5 градуса 

выше прежнего максимума, который был 
зафиксирован 41 год назад, в 1983 году. 
Во вторник синоптики также ожидают 
новый рекорд уже для 2 апреля. Между 
тем российские ученые из Института 

географии РАН оценили на днях, как гло-
бальное потепление, в котором уже не 
приходится сомневаться, отразится на 
россиянах к середине XXI века. 

Читайте 7-ю стр.

КОНТРОЛЬ ВО ВРЕД КАЧЕСТВУ?  
Президент поручил уменьшить объемы 

домашней работы школьников 
и число контрольных работ

Президент Владимир Путин дал 
поручение правительству усовер-
шенствовать школьные учебные 
программы таким образом, чтобы 
сократить домашние задания для 
школьников и уменьшить число 
контрольных. 

О том, что школы — как ученики, 
так и учителя — буквально стонут от 

огромного количества заданий на 
дом, а также от избытка контроль-
ных и проверочных работ, известно 
давно. Станет ли им легче вслед-
ствие востребованного президен-
том усовершенствования учебных 
программ? 

Читайте 3-ю стр.

ИЮНЬ 
НАЧИНАЕТСЯ 
В АПРЕЛЕ
Климатические 
изменения — 
не аномалия, 
а новый тренд

Заочно арестованный 
в Росиии глава СБУ 
Малюк.
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ШКОЛЬНИЦА СЛОМАЛА 
ПОЗВОНОЧНИК, НАСТУПИВ 
НА ВИРТУАЛЬНУЮ МОГИЛУ

С тяжелой травмой спины 
увезли с опасного квеста 
9-летнюю девочку, которая 
провалилась в люк. Игра 
пошла не по сценарию, по-
тому что ребенок вернулся 
в отправную точку вопреки 
просьбам аниматоров.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла 
в субботу на улице Авто-
заводской. Дети с роди-
телями пришли на квест 
по фильму-у жастик у 
«Уэнздэй». Организаторы 
обещали нагнать жути, но 
при этом заверили, что на 
каждом шагу участников 
будет поддерживать «го-
лосовой помощник» и да-
вать им подсказки. Однако 
в какой-то момент что-то 
пошло не так, и одна из де-
вочек вернулась к началу 
квеста, то есть к тому люку, 
через который вся компа-
ния пролезла в эту ком-
нату. Несмотря на то что 
аниматоры много раз по-
вторили «на могилы мы не 
наступаем», а под могила-
ми подразумевались люки 
в полу, она встала ногой 
на злосчастный люк и про-
валилась на первый этаж с 
высоты двух метров.

Школьница очень сильно 
повредила позвоночник. 

На машине «скорой помо-
щи» ее отвезли в больни-
цу. Кстати, отец девочки 
— уроженец Индии, осно-
ватель одного из крупней-
ших российских концернов 
по производству лекарств. 
Его жена работает в этом 
же концерне, является 
вице-президентом по 
строительству.

По информации старше-
го помощника руководите-
ля ГСУ СКР по Москве Юлии 
Ивановой, по данному фак-
ту возбуждено уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 238 УК РФ («Оказа-
ние услуг, не отвечающих 
требованиям безопасно-
сти»).

СУГРОБЫ НЕ ПОМЕШАЛИ ПЕРЕЛЕТНЫМ ПТИЦАМ ВЕРНУТЬСЯ РАНЬШЕ СРОКА
В «Лосиный Остров» 

вернулись перелетные 
птицы — среди водопла-
вающих пернатых сотруд-
ники заметили озерную и 
серебристую чайку, лы-
суху, хохлатую чернеть 
и крякву обыкновенную. 
Они прилетели домой од-
ними из первых.

Как узнал «МК», со-
трудники национального 

парка «Лосиный Остров» 
отмечают возвращение 
перелетных птиц. Не-
смотря на то, что март в 
этом году выдался хо-
лодным, это не помеша-
ло пернатым прилететь 
в родные места. Помимо 
чаек, крякв и других, спе-
циалисты зафиксирова-
ли на водоемах белоло-
бых гусей. Постоянные 

обитатели Верхнеяуз-
ского водно-болотного 
комплекса начали гото-
виться к гнездованию. 
Чайки активно летают 
над тростниковыми за-
рослями и выбирают на 
оттаявших болотных коч-
ках места для устройства 
гнезд. Их примеру следу-
ют лысухи. Гуси вальяжно 
расхаживают по тонкому 

льду и присматривают 
удобные места для бу-
дущего семейного оча-
га. В ближайшее время 
ожидается возвращение 
чомги и чирка-свистунка. 
Между тем в Мытищин-
ском лесопарке завер-
шен мониторинг популя-
ции кабанов. Сотрудники 
нацпарка и ветеринары 
Мытищ провели в марте 

восемь рейдов и выясни-
ли, что более 20 зафикси-
рованных кабанов благо-
получно пережили зиму. 
Их популяция стабильна, 
а состояние не вызыва-
ет опасений. Сейчас у 
животных начинается 
процесс линьки. Самки 
обустраивают лежанки и 
готовятся к пополнению 
в семействе. 

БЕТОННЫЙ ЗАБОР РАЗДАВИЛ ПЕРВОКЛАССНИЦУ 
ВО ВРЕМЯ ИГРЫ

7-летняя малышка по-
гибла под упавшей плитой 
бетонного забора на тер-
ритории бывшей пожарной 
части в подмосковных Мы-
тищах в воскресенье вече-
ром. Трагедия произошла 
на «бесхозной» земле — за-
брошенную территорию, 
которую как раз передава-
ли на баланс города, муни-
ципалитет еще не считал 
своей собственностью.

Как рассказал репортеру 
«МК» на месте происше-
ствия очевидец случивше-
гося — местный подросток, 
они играли с ребятами в 
футбол в момент траге-
дии. Из-за рельефа мест-
ности они не слышали, как 
упала плита. Выяснилось, 
что маленькая Люда (имя 
изменено) играла возле 
забора с каким-то маль-
чиком, затем пролезла в 
щель. Малыш прыгнул на 
хлипкую плиту, и она рух-
нула прямо на подружку 
по игре.

— Я первым туда по-
бежал, увидел только 
окровавленную руку. Мы 
пытались плиту сначала 

руками поднять, нас че-
ловек пять было. Но она 
весит полтонны, навер-
ное. Плита несколько раз 
падала, потому что скольз-
кая была. Потом достали 
девочку, «скорая помощь» 
приехала, пытались спа-
сти Люду минут 30–40, но 
не получилось, — пояснил 
свидетель.

Погибшая девочка жила в 
доме неподалеку, училась 
в первом классе местной 
гимназии. «Она была очень 
смышленая, веселая, я 
обучала ее письму. Рань-
ше еще брата ее учила», 
— рассказала учительница 
начальных классов, к ко-
торой малышка ходила на 
подготовительные курсы. 
Территорию в 1-м Рупасов-
ском переулке, где случи-
лась беда, уже несколько 
лет местные жители на-
зывают опасной. На «за-
брошке» часто живут бом-
жи, и уже два раза бродяги 
устраивали здесь пожар. 
Кроме того, сам бетонный 
забор держится на чест-
ном слове. Выяснилось, 
что разрушенное здание 

пожарной части долгое 
время находилось на ба-
лансе Минобороны. И толь-
ко в конце февраля из фе-
деральной собственности 
всю территорию передали 
в собственность муниципа-
литета. Город планировал 
уже в этом году снести ава-
рийное здание и построить 
на этом месте депо на два 
автомобиля для аварийно-
спасательной службы.

Местные жители гово-
рят, что дети пошли на пло-
щадку не от хорошей жиз-
ни. «Детям негде играть, 
поблизости очень мало 
площадок. У меня из окон 
видно: человек 50 играют 
чуть ли не до полуночи, а 
освещения нет. Подрост-
ков с этих плит уже гоняли. 
Писали, чтобы снесли эти 
плиты, — все без толку. Го-
ворили, что это историче-
ская часть, сносить ничего 
нельзя».

В понедельник днем 
вместо трухлявых плит на-
чали устанавливать забор. 
А на месте гибели ребенка 
местные жители создали 
мини-мемориал.

АВТОМОЙЩИК УГНАЛ МАШИНУ 
КЛИЕНТА РАДИ СУИЦИДА?

Приговор 
сотруднику 
автомойки, 
который при 
попытке са-
моубийства 
отправил 
на тот свет 
другого че-
ловека, вы-
нес на днях 
Тверской 
районный 
суд столицы.

15 сентября 2023 года 
21-летний автомойщик, 
уроженец Кировской об-
ласти, взял в настенном 
ящике ключи от маши-
ны клиента «Мерседес-
Бенца» стоимостью более 
10 миллионов рублей, от-
крыл авто и поехал. Перед 
поездкой он выпил 0,5 бу-
тылки коньяка и 2 бутылки 
пива. Позже выяснилось, 
что молодой человек не 
смог выплатить кредит-
ный микрозайм и решил 
наложить на себя руки. 
В какой-то момент на 1-й 
Тверской-Ямской улице 
угонщик на большой ско-
рости наехал на бордюр-
ный камень и столкнулся с 
такси. Серьезные травмы 

получила пассажирка. Не-
счастная была доставлена 
в больницу, но спасти ее 
не удалось.

На основании доказа-
тельств, представленных 
гособвинителем Тверской 
межрайонной прокурату-
ры, суд признал сотрудни-
ка автомойки виновным в 
смертельной аварии. Как 
сообщили «МК» в пресс-
службе прокуратуры Мо-
сквы, мужчину пригово-
рили к 8 годам лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в исправительной 
колонии общего режима. 
Также он лишен права за-
ниматься деятельностью, 
связанной с управлени-
ем транспортными сред-
ствами, на срок 2 года 6 
месяцев. 

ПРОВИНИВШИХСЯ ВЫГОНЯТ ИЗ ВОДОЛАЗОВ С ПОЛПИНКА
Порядок присвоения, 

подтверждения и лише-
ния водолазной квалифи-
кации разработало МЧС 
России. Проект документа 
определил, какими каче-
ствами должен обладать 
покоритель глубин.

Как стало известно 
«МК», профессиональным 
водолазам может быть 
присвоена одна из пяти 
квалификаций — просто 
водолаз-спасатель, за-
тем — водолаз-спасатель 
3-го, 2-го или 1-го класса 
и, наконец, водолазный 
специалист. Тем же, для 
кого работа под водой не 
является основным видом 
деятельности, но время от 
времени погружаться при-
ходится, предусмотрена 

квалификация «легково-
долаз». Чтобы получить 
квалификацию, нужно 
пройти обучение водолаз-
ному делу, медосвиде-
тельствование на предмет 
определения годности к 
спускам, а также сдать 
зачеты Центральной во-
долазной квалификаци-
онной комиссии МЧС или 
региональной водолаз-
ной квалификационной 
комиссии.

Водолаз самой низкой 
категории должен знать 
порядок организации 
водолазных спусков, 
обязанности всех участ-
ников спуска, также ему 
должны быть знакомы 
способы выполнения во-
долазных работ, причины 

и признаки профзаболе-
ваний, способы оказа-
ния первой помощи и т.п. 
Водолазный специалист 
должен также знать нор-
мативные правовые акты, 
регламентирующие водо-
лазную деятельность, все 
виды водолазной техни-
ки и снаряжения и многое 
другое.

Водолаз более высокого 
класса квалификации по-
мимо работ, перечислен-
ных в квалификационной 
характеристике своего 
класса, должен также 
знать и уметь все, что 
положено знать и уметь 
специалистам низших 
классов.

Для подтверждения 
квалификации водолазы-

спасатели с общим водо-
лазным стажем менее 500 
часов должны ежегодно 
проводить под водой не 
менее 60 часов. А вот во-
долазным специалистам 
со стажем более 2000 ча-
сов достаточно проводить 
под водой 12 часов в год.

Лишиться же квали-
фикации проще, чем ее 
получить. Дисквалифи-
цировать будут за грубое 
нарушение Конституции, 
федеральных законов, 
актов президента и пра-
вительства, а также нор-
мативных правовых актов 
МЧС, если это причинило 
вред, создало угрозу вре-
да здоровью, а тем более 
повлекло за собой гибель 
человека.

Ондатру пой-
м а л и  м о -
сковские 
спасатели 
в поли-
клинике 
на улице 
Акаде-
мика Се-
менова 
1 апреля, 
после чего 
выпустили 
в ближайший 
пруд.

Как стало извест-
но «МК», в первый раз этого 
зверька 31 марта увидели 
рабочие, которые прово-
дят ремонтные работы 
рядом с медучреждени-
ем. По их словам, неболь-
шая ондатра вылезла из 
водопровода, побежала 
в сторону поликлиники и, 
по всей видимости, где-то 
там на сутки затаилась. К 
счастью, в само лечебное 
учреждение она не про-
бралась.

— В одиннадцатом часу 
утра зверька обнаружили 
наши сотрудники в под-
вальном помещении, 

которое находит-
ся рядом с на-

шим учреж-
дением, 

— расска-
зала адми-
нистратор 
поликли-
ники. — 
Ондатра 

забилась в 
угол внизу 

лестницы, 
почти не дви-

галась и была 
очень слаба. Мы не 

стали ее трогать, снача-
ла позвонили в центр по 
спасению животных, но 
там нам сказали, что от-
лов зверька платный. Тогда 
мы связались со службой 
спасения.

Вскоре на место приеха-
ли сотрудники МЧС и осто-
рожно забрали ондатру, 
которая хоть и ослабла, но 
попыталась при этом уку-
сить своих спасителей. Ее 
тут же отпустили на волю в 
один из находящихся ря-
дом с поликлиникой пру-
дов, откуда, судя по всему, 
зверек и прибежал. 

telegram:@mk_srochno

ИВАН ПЕТРОВ

ЗАБЛУДИВШАЯСЯ ОНДАТРА 
ПРИШЛА НА ПРИЕМ 

В ПОЛИКЛИНИКУ

Место аварии.
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Ирина Подносова (в центре) 
с коллегами в бытность 
председателем Лужского горсуда.
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ФРОНТ ТОЛЬКО 
ДЛЯ БЕДНЫХ
Пока дети украинских 
политиков наслаждаются 
жизнью, другие жертвуют 
ею в окопах
«Война для бедных» — слоган, ко-
торый в последнее время все чаще 
вспоминают на Украине. В Сети 
разошелся ролик, в котором показы-
вается разрыв между жизнью бога-
того сыночка и обычного украинца. 
Одному — путешествия, курорт и «тя-
желый» люкс, другому — кровь, грязь 
и окопы. Завершает ролик главный 
вопрос: «Ты готов умереть за него?» 
Вместе с этим уже несколько дней 
активно обсуждается видео, где дети 
Кличко показывают эту разницу на 
личном примере: алкоголь, тусовки, 
тачки. «МК» вспоминает, кто еще из 
детей украинской элиты «отжигает» 
во время СВО.

В ролике, завирусившемся в Сети, дети 
Кличко увлекательно проводят время в Гам-
бурге. Идут кадры тусовки: грудь дочки мэра, 
бокалы с коктейлями и бутылки пива, игры в 
карты. В кутеже участвуют двое детей киев-
ского мэра: Максим и Лиза Кличко. Максиму 
недавно исполнилось 19, он учится в Америке 
в частной школе-интернате Taft School. Лиза 
Кличко изучала психологию в Нидерландах. У 
мэра Киева есть еще старший сын, которого 
нет на видео, — Егор-Дениел Кличко. Он не-
которое время проживал в Майами, а сейчас 
учится в Лондонской школе экономики. 

«К сожалению, мои дети являются граж-
данами Германии», — так ответил Кличко на 
возмущение сограждан. Самое смешное, 
что обсуждения видео в телеграм-каналах 
перемежаются с цитатами Кличко в образе 
«грозного мэра Киева», который заявляет, 
что Украине ни переговоры, ни заморозка 
конфликта не подходят. «Мы не отдадим Рос-
сии никаких территорий», — подытоживает 
Виталий. Зато, видимо, своих детей Германии 
уже отдал. 

Тем временем не только дети Кличко 
«живут свою лучшую жизнь». Сыновья мэра 
Львова Андрея Садового тоже находятся за 
границей. 21-летний Иван-Павел Садовой 
работает маркетологом в Британии. А летом 
он был в лагере «Пласта» в Швеции. Младший 
сын, 19-летний Тадей-Лука, с радостью путе-
шествует по городам Европы. При этом сам 
Садовой заявлял, что он сторонник призывной 
системы в Израиле, то есть, по его мнению, 
и женщины, и мужчины должны служить в 
ВСУ. «Я думаю, что все пройдут через боевые 
действия», — говорил львовский мэр. 

Дети министра обороны Украины Рустема 
Умерова вместе с его женой проживают в 
США, что подтвердило и само ведомство. 
Сыну министра десять лет, дочерям — во-
семь лет и два года. Напомним, что именно 
Умеров на пару с экс-главкомом Залужным 
представляли новый законопроект о моби-
лизации, который включает в себя введе-
ние электронного реестра призывников и 
электронных повесток, обязательство всех 
мужчин Украины с 18 до 60 лет.

Сын нардепа «Европейской солидарно-
сти» Алексея Гончаренко (внесен в список тер-
рористов и экстремистов Росфинмониторин-
га) тоже решил уехать подальше. В сентябре 
нардеп поделился со своими подписчиками 
в социальных сетях, что он отправил своего 
17-летнего отпрыска учиться в Нидерланды. 
Гончаренко рассказал, что гордится своим 
сыном, которые смог поступить в один из 
лучших университетов Европы. Украинцы, 
правда, его радости не разделили и пред-
ложили хотя бы самому Алексею отправиться 
на фронт. 

К слову, дети экс-президента и лидера 
партии «Европейская солидарность» Петра 
Порошенко тоже живут не на Украине. Сы-
новья находятся в Лондоне, хотя один из них 
вполне призывного возраста. Старшему 37 
лет, младшему — 21. В ту же копилку можно 
внести детей экс-секретаря СНБО, а теперь 
посла в Молдавии Алексея Данилова. Все 
сыновья призывного возраста оказались за 
рубежом, одного из них даже обнаружили на 
вилле в Майами. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

УСТРАНЕНИЕ 
ПО НОТАМ 
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По мнению члена президиума 
Общероссийской организации 
«Офицеры России» подполков-
ника в запасе Романа Шкурла-

това, Россия не может действовать с терро-
ристами их же методами, поэтому и пошла 
официальным путем дипломатических пере-
говоров. Однако, считает эксперт, это не ис-
ключает бесславного конца, который ждет всех 
террористов и предателей. 

В беседе с «МК» он рассказал, какой может 
быть судьба не только Малюка, но и его сорат-
ника — главы главного управления разведки 
Украины террориста Кирилла Буданова, а также 
президента Украины Владимира Зеленского, 
который после отмены выборов на Украине 
вот-вот окажется в полулегальном статусе.

Можно с уверенностью говорить о том, 
что никакого ареста Малюка, а тем более его 
выдачи, не будет. По словам военного эксперта 
Романа Шкурлатова, эти шаги только на первый 
взгляд выглядят бесперспективными.

— Обращение по линии МИД России, 
— говорит он, — было передано Украине по 
официальным каналам для того, чтобы ди-
пломатически зафиксировать «статус-кво». 
То есть мы даем еще раз понять противобор-
ствующей стороне и всему коллективному 
Западу, который стоит за киевским режимом, 
что мы считаем данного человека на данной 
должности преступником и террористом и 
официально просим его арестовать и передать 
нам. Это делается больше для того, чтобы за-
фиксировать: против Малюка и других украин-
ских чиновников возбуждены уголовные дела. 
Безусловно, если вдруг они окажутся в преде-
лах досягаемости нашей правоохранительной 
системы, они будут арестованы, доставлены 
для проведения дальнейших следственных 
действий и получат по заслугам.

— Роман, а мы можем устранить тер-
рористов без этих «китайских предупре-
ждений»? У нас же эти лица признаны 
террористами?

— Наша страна не может бороться с тер-
роризмом террористическими же методами. 
То есть мы не можем подослать каких-то людей 
для устранения террористов. Бороться даже с 
терроризмом мы должны в рамках действую-
щего законодательства.

— То есть террористами признаны, но 
по сути законной целью не являются?

— Безусловно, все признанные террори-
стами — Малюк, Буданов и другие лица, ответ-
ственные за координацию террористической 
деятельности, в том числе на территории Рос-
сии, — являются нашими законными целями. 
Они могут быть уничтожены в ходе точечных 
ракетных ударов, каким-то другим способом, 
но это должно быть законно. Это не должно 
превращаться в терроризм, и мы четко этого 
придерживаемся.

— Какими еще способами они могут 
быть уничтожены? Только ракетами?

— Могут, например, найтись добровольцы, 
болеющие за свою страну и за свой народ, 
которые пойдут и уничтожат этого человека 
любым для себя удобным способом. Будет ли 
иметь отношение к этому Российская Феде-
рация или нет — вопрос открытый. Возьмем, к 
примеру, предателя Кузьминова, который угнал 
вертолет, убил своих сослуживцев, — просто 
мерзейший персонаж. Это самый худший вид 
предателя, который перешел на сторону про-
тивника даже не за идею, а за деньги, его тупо 
купили. Этот человек закончил свою жизнь, как 
и все предатели. Поэтому у людей, которые тер-
рористическими методами пытаются воевать 
с Россией, на руках которых кровь огромного 
количества мирных граждан, у них есть шанс 
закончить каким-то подобным образом.

— То есть наши официальные шаги 
по линии МИДа не гарантируют Малюку и 
Буданову неприкосновенности? 

— Мы действуем законными путями — 
направляем официальные запросы по дипло-
матическим каналам, возбуждаем уголовные 
дела в отношении подозреваемых, выдаем 
санкции на арест. Мы будем двигаться вот по 
этому пути. Но все эти люди должны засыпать 
с мыслью, что они могут не проснуться, потому 
что их ненавидит огромное количество людей, 
это не только граждане России. Эти персонажи 
вообще не должны спать спокойно.

— А Зеленского мы можем таким же 
способом признать террористом?

— Не раз задавался вопрос: почему мы 
не можем устранить лидера киевского режи-
ма Зеленского? Мол, всем же понятно, что 
он наркоман, террорист, нацист. Повторюсь, 
военным способом мы могли это сделать уже 
неоднократно. Наверное, помните съемки его 
кортежа в Одессе, которые были сделаны на-
шим беспилотником-разведчиком? Мы также 
могли это сделать, когда он приезжал на фронт 
— поближе к линии боевого соприкосновения. 
Поэтому, разумеется, военным путем это было 
можно сделать уже неоднократно. Но опять 
же, мы все-таки государство правовое, а зна-
чит, ответственное за свои действия. И наше 
военно-политическое руководство, предпола-
гаю, считает, что все-таки данным путем будет 
идти не совсем правильно. И, наверное, на то 
есть основания. Уверен, что к этому вопросу 
надо подходить с холодной головой.

— Ходили слухи, что мы его не трогаем, 
потому что была некая договоренность не 
трогать президентов. Но с 21 мая, когда за-
канчиваются его полномочия, он окажется 
в полулегальном статусе.

— Для нас Зеленский изначально не очень 
легитимный руководитель. Действительно, 31 
марта не состоялись президентские выборы 
на Украине, которые должны были состояться 
по конституции этой страны. А в мае, когда 
должна была бы состояться инаугурация вновь 
избранного президента, Зеленский вообще по-
теряет всякую легитимность. Для нас никаких 
юридических последствий это иметь не будет. 
Вопрос, кем он станет — легитимным или нет, 
наверное, надо отдать на решение Западу, 
который курирует киевский режим. Готовы 
они поступиться своими демократическими 
ценностями или там снова скажут, что «это 
другое»? Думаю, что Запад нас ничем не удивит 
и будет действовать строго в своих интересах, 
руководствуясь все той же логикой: «Да, это 
сукин сын, но это наш сукин сын».  Поэтому 
здесь без иллюзий.

Дарья ФЕДОТОВА. 

...АЛГОРИТМ 
ВОЗМЕЗДИЯ
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Тогда тоже звучали оценки в сти-
ле: опубликовал — и ладно! Ни-
чего он дальше не сделает по-
тому, что сделать ничего в 

принципе невозможно. А по прошествии семи 
месяцев, в феврале 2022 года, выяснилось, 
что еще как возможно. Еще один эпизод по-
добного плана. Согласившись на достаточно 
льготные для Украины договоренности в Стам-
буле, Путин четко обозначил: если Киев упустит 
шанс пойти на компромисс, то позиция Москвы 
будет ужесточена. И она была ужесточена: с 
точки зрения российской Конституции неко-
торые бывшие украинские регионы — это те-
перь часть территории России. И снова между 
угрозой (или намеком на угрозу) и ее испол-
нением проходит некий достаточно значимый 
временной промежуток, исчисляемый 
месяцами. 

Мы можем констатировать: принимая 
принципиальные или даже судьбоносные 
решения, Путин осуществляет их далеко не 
сразу. Вместо этого сразу (или почти сразу 
— точно мы не знаем) он намекает на суще-
ствование таких решений, дает противнику 
возможность отыграть ситуацию назад. И 
только если противник этой возможностью не 
пользуется, то применение «бронированного 
кулака» российского государства выходит на 
качественно новый уровень. И снова я вынуж-
ден использовать эту обидную для любого 
уважающего себя политического журналиста 
формулировку: мы не знаем. Мы не знаем, 

что в данном случае задумал Путин и о каком 
«качественно новом уровне» идет речь. Мы не 
знаем, как скоро Москва перейдет от угроз в 
виде нот МИДа к конкретным действиям. Мы 
знаем лишь одно: такими формулировками не 
разбрасываются. 

Заявление МИД РФ: «Российская сторо-
на требует от киевского режима немедленно 
прекратить любую поддержку террористи-
ческой деятельности, выдать виновных и 
возместить причиненный жертвам ущерб. 
Нарушение Украиной обязательств по анти-
террористическим конвенциям повлечет ее 
международно-правовую ответственность». 
Двусмысленная фраза из недавнего интервью 
Сергея Лаврова в ответ на вопрос о том, будет 
ли Москва признавать Зеленского легитим-
ным главой украинского государства после 
скорого окончания срока президентских 
полномочий, которые он получил по итогам 
украинских выборов 2019 года: «Что касается 
21 мая сего года. Давайте доживем до этого. 

Может, и не потребуется ничего признавать». 
Совершенно недвусмысленный ответ ди-
ректора ФСБ РФ Александра Бортникова на 
вопрос о том, является ли шеф украинской 
военной разведки Кирилл Буданов законной 
целью для российских силовых структур: «Те, 
кто совершает преступления в отношении 
России и российских граждан, являются за-
конной целью». 

Прошу обратить внимание на обезличен-
ную формулировку, использованную директо-
ром ФСБ в этом ответе. Вполне допускаю (или 
даже считаю вероятным), что я разматываю 
сейчас логическую цепь совсем не в том на-
правлении, в каком это будет делать Владимир 
Путин. Намекать на свои планы таким образом, 
что эти намеки очень сложно расшифровать, — 
это, в конце концов, фирменная особенность 
путинского политического стиля. А вот и другая 
его не менее фирменная особенность: ВВП 
всегда выполняет свои обещания. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Академик Петриков считает, 
что в этом большая заслуга 
Россельхознадзора 
В начале марта на встрече с агрария-
ми в Ставропольском крае Владимир 
Путин заявил, что экспорт отечествен-
ного зерна в нынешнем сезоне может 
достичь 65 млн тонн. Чтобы спра-
виться с такой задачей, экспортеры 
должны неукоснительно соблюдать 
требования стран-покупателей по 
качеству продукции. Иначе они могут 
отказаться от закупок. Как заявляют в 
Россельхознадзоре, фитосанитарная 
и карантинная граница на замке. 

Пока все идет к тому, что задача, постав-
ленная президентом, окажется по плечу отече-
ственным аграриям. Данные аналитического 
агентства «ПроЗерно» свидетельствуют о том, 
что на сегодняшний день экспортные отгрузки 
российского зерна идут с опережением графи-
ка прошлого сельхозгода. 

Так, за текущий сельхозсезон аграрии уже  
поставили на внешние рынки 51,15 млн тонн 
зерна. Растет и количество оформленных фито-
санитарных сертификатов. По данным системы 
«Аргус-Фито», с начала 2024 года их оформлено 
на 19,5 млн тонн зерновой продукции, что на 
13% превышает показатель аналогичного пе-
риода 2023 года, когда было 17,3 млн тонн.

Казалось бы, с экспортом зерна у нас 
полный порядок и никаких подводных камней 
на пути к иностранному покупателю быть не 
может. Основные показатели экспорта зер-
новых по итогам минувшего года на 40% выше 
результатов аналогичного периода 2022 года. 
Заметим: при всех экономических санкциях и 

внешнем давлении на страны-покупательницы 
российского хлеба. 

Однако поводов для эйфории нет. И дело 
здесь не только в ограничениях, которые вводит 
против нашей страны «коллективный Запад». 

Как отмечает глава Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин, страны-импортеры вво-
дят жесткие фитосанитарные и карантинные 
требования к ввозимому зерну — чтобы отсе-
кать потенциально опасную для человека или 
окружающей среды продукцию. 

«В случае выявления проблем они из-
вещают органы фитосанитарного контроля 
страны-экспортера, которые обязаны принять 
меры. Если подобные нотификации носят не 
единичный характер, страна-покупатель мо-
жет запретить поставки зерна определенного 
происхождения, — поясняет он. — И речь идет 
не о качественных характеристиках зерна — 
содержании белка, клейковине и других, — а 
о фитосанитарных характеристиках и содер-
жании карантинных объектов».

О высоких требованиях Россельхознад-
зора к продуктам не понаслышке знает подмо-
сковный фермер и по совместительству доктор 
экономических наук Дмитрий Валигурский.

— Потеряем качество — потеряем рынок, 
— считает он. — Конкуренция очень высокая, 
все страны хотят заработать на зерне. Евро-
па, Канада, Австралия, Аргентина и другие 
государства тут же займут наше место. А мы 
— лидеры, и нам отступать нельзя.

Некоторые страны просто не открывают 
свой рынок из-за фитосанитарных рисков. За 
примером далеко ходить не надо: Китай, один из 
основных наших экономических партнеров. 

Ну так вот, для российского зерна Под-
небесная открыла свой рынок только в 2015 
году. Да и то поставки были разрешены всего 

из 4 регионов России.  И постепенно, шаг за 
шагом, Пекин увеличивает количество россий-
ских регионов, которым, что называется, вход 
разрешен. Еще в феврале 2022 года с главным 
таможенным управлением КНР было подписано 
соглашение по пшенице и ячменю — их могут 
экспортировать уже все регионы РФ.

Более того, по сообщениям СМИ, сегодня 
идет значительный рост по поставкам гороха в 
КНР, мы практически вытеснили оттуда канад-
ский горох. Заинтересовались этой культурой 
и в Венесуэле. А до середины нынешнего лета 
в Индию будут завозиться пробные партии 
российской чечевицы... 

Разумеется, расширение географии 
поставок российской сельхозпродукции не-
возможно без жесткого фитосанитарного и 
карантинного контроля со стороны органов 
Россельхознадзора, о котором говорит Эдуард 
Зернин. Ведь мировой рынок давно поделен на 
зоны влияния, и никто нас особо нигде не ждет. 
Вспомним, еще 20 лет назад свое сельское 
хозяйство мы считали «черной дырой» и хлеб 
наш насущный, вместе с «окорочками Буша», 
закупали на Западе.

Нет, в аграрном секторе произошла на-
стоящая революция. И не в последнюю очередь 
здесь заслуга инспекторов Россельхознадзора, 
которые следят за качеством экспортируемой 
продукции.

— Сделки на рынке совершаются по прин-
ципу «цена — качество», — говорит академик 
РАН, доктор экономических наук, директор 
Всероссийского института аграрных проблем 
и информатики Александр Петриков. — И у 
каждого государства, покупающего российские 
зерновые, есть свой набор требований к таким 
поставкам. Однако кроме этого существует 
еще и репутация страны-экспортера, которой 
необходимо дорожить. Мы себя позициониру-
ем как надежного партнера в международной 
торговле. И это звание необходимо каждый 
день подкреплять делом. Россельхознадзор по-
ступает совершенно правильно, вводя жесткие 

условия по качеству продукции. У этого ве-
домства накоплена огромная база данных по 
требованиям стран-импортеров, которые они 
нам выдвигают. И, на мой взгляд, Россельхоз-
надзор руководствуется только ими. Заботится 
о репутации всей страны. 

В Россельхознадзоре сообщают, что за 
2023 год к ним поступило 33 уведомления о 
несоответствии российского зерна требова-
ниям стран-импортеров. А с начала нынешнего 
года — уже 13 уведомлений.

Между тем в печати промелькнуло сообще-
ние, что отгрузки на экспорт зерна от ростов-
ской компании «ТД «РИФ» приостановлены из-за 
обнаружения в уже сформированных к отправке 
партиях карантинных объектов — проще говоря, 
заболеваний. И, как полагают в самом «РИФе», 
одном из основных экспортеров, из-за пред-
взятости Россельхознадзора.

Однако специалисты территориально-
го управления ведомства утверждают, что 
за 2023–2024 годы в адрес ТД «РИФ» и его 
контрагентов уже направляли 134 уведомления 
о несоответствии 252 партий зерновой про-
дукции. Также после выявленных нарушений 
выдавались многочисленные предостереже-
ния, на партии невозможно было оформить 
товаросопроводительные документы. 

Кстати, представители ведомства осо-
бое внимание обращают на непредвзятость 
исследований, на которые жалуется «РИФ». 
Поскольку «образцы для проведения исследо-
ваний поступают в испытательную лабораторию 
в герметичной упаковке, в запечатанном сейф-
пакете, поэтому исполнитель исследований 
не может знать, какой компании принадлежит 
поступивший на исследование образец», — 
прокомментировали эксперты службы.

В общем, только высокое качество зерна 
может дать российским аграриям путевку на 
завоевание новых рынков сбыта. И, соответ-
ственно, выполнить задачу, которую перед ними 
поставил президент. 

Владимир БЫКОВ.
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Заочно 
арестованный 
террорист 
Кирилл Буданов.

NON-STOP
КАДР

В ЛУХОВИЦКИХ ДЕРЕВНЯХ ДОМА УШЛИ ПОД ВОДУ НА 2 МЕТРА
В Подмосковье ввели оран-
жевый уровень опасности 
из-за половодья. Огромное 
количество снега, выпавшее 
прошедшей зимой, плюс стре-
мительное потепление в по-
следние дни спровоцировало 
быстрый подъем воды в реках 
Московской области.  Около 
Вереи тоже затопило пойму 
Протвы и отдельные участки 
дорог. А в районе Каширы уро-

вень воды в Оке за последние 
3 дня вырос на целых 4 метра. 
Но хуже всего жителям Лухо-
вицкого городского округа. 
Здесь спасатели уже выстави-
ли специальный пост, чтобы 
затопленные дороги не стали 
препятствием для проезда 
спецтехники в случае пожара 
или иной опасной ситуации.  
В других частях Подмосковья 
наиболее опасная ситуация 

складывается на реках Протва, 
Искона, Катыш и Нерская. Там 
ожидается затопление речных 
пойм и расположенных в них 
некапитальных сооружений, 
а также отдельных участков 
дорог. Кроме этого, продол-
жится разрушение ледяного 
покрова на подмосковных 
водохранилищах, сообщают 
в пресс-службе Центрально-
го УГМС.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Российская Федерация за 
два года с начала дей-
ствия указа президента о 
продаже недружествен-
ным странам природного 
газа за рубли получила от 

поставок в европейские 
страны 2,3 триллиона руб. 
Такие данные обнародова-
ло РИА Новости по данным 
Евростата и платформы ООН 
Comtrade. Крупнейшими 

покупателями российского 
трубопроводного газа среди 
этих стран оказались Венгрия 
(769 млрд рублей), Италия 
(655 млрд), Греция (328 млрд) 
и Словакия (310 млрд). 

получила Россия 
за проданный в Европу газ2,3 трлн руб.

ЦИФРА

Мигранты реально пакуют чемоданы. 
Кто будет работать в России, если ра-
ботать некому? 
Дефицит кадров в стране действительно 
впечатляет. Постоянно идет отток по-
тенциальной рабочей силы. Кто будет 
выпускать продукцию? 
На днях в Татарстане снова предложили 
поставить к станку несовершеннолет-
них. Для этого нужно всего ничего. В 
прошлом октябре татарстанские законо-
датели уже предлагали внести туда из-
менения, чтобы привлекать подростков 
к работе на химических, токсических, 
технологических предприятиях. Объ-
ясняли это просто: в стране кадровый 
голод, поэтому все средства хороши. 
Однако не все так однозначно.

Депутаты объясняли эту инициативу 
запуском в 2022 году федерального про-
екта «Профессионалитет» с целью «раз-
вития реального сектора экономики РФ 
в условиях импортозамещения». Он по-
зволит проходить программу ПТУ за 2,5 
года вместо четырех. Судя по всему, если 
раньше профессиональное обучение велось 
параллельно школьным 10–11-м классам, то 
теперь все ненужные предметы и знания 
сократят.

Получается, выпускникам профтеху-
чилищ будет максимум 15–16 лет, когда 
они получат дипломы, и где им болтаться 
до 18? А тут как раз очень удобно — везде 
сплошные вакансии, работай — не хочу.

В новой версии проекта добавлено, 
что условия допуска подростков к вредным 
и опасным работам будут устанавливать в 
Правительстве РФ.

Родительское сообщество проект из-
начально не одобрило. По мнению Элины 
Жгутовой, руководителя информационно-
правозащитного центра «Иван-Чай», не-
даром в СССР вводились трудовые огра-
ничения на период развития молодого 
человека. «С 16 до 18 лет формирование 
организма еще не завершено, поэтому 
любое вредное воздействие может ска-
заться на дальнейшем развитии и росте 
подрастающего поколения», — подчеркнула 
общественница.

К станку хотят поставить не только под-
ростков, но и женщин. Так, в 2023 году об-
суждалась новая редакция «Национальной 
стратегии действий в интересах женщин 
до 2030 года», которая также содержала 
«защиту прав на вредный труд», только не 
детей, а женщин. В нем прямо говорилось о 
том, что должны быть «снижены ограничения 
по видам работ, на которых женщины могут 
осуществлять свою трудовую деятельность». 
А также значительно сокращен (с 456 до 
100 позиций) список производств, работ и 

должностей с вредными и (или) опасными 
условиями труда, на которых ранее было 
ограничено применение труда слабого 
пола.

С одной стороны, конечно, кто-то дол-
жен давать стране угля, но с другой — это 
прямо какой-то подрыв под отечественную 
демографию. Куда ни кинь, везде клин. Да 
еще и в Год семьи.

Ведь институт семьи, материнства и 
детства в нашей стране, безусловно, за-
щищает права женщин и детей и должен 
учитывать факторы, которые могут иметь 
отдаленные последствия и влиять на демо-
графический потенциал и будущее нации, к 
этому нужно относиться весьма серьезно, 
тем более что демографические потери 
России сегодня, по мнению экспертов, и 
без того составляют по миллиону человек 
в год. 

Между тем, судя по зарплатам, которые 
предлагают пролетариату в республике, 
становится понятно, что, кроме выпускников 
ПТУ, на них вряд ли кого ценного заманишь. 
Так, слесарю на широко известном заводе 
готовы платить всего-то 26 тысяч рублей… 
Этой суммы на карманные расходы подрас-
тающему поколению не хватит.

Вангую, что ближайшая инициатива 
законодателей будет не просто привлекать 
подростков к вредному труду, но и делать 
это принудительно, путем обязательного 
распределения после окончания училища. 
Похоже, к тому все и идет, раз людей нет.

Ирина Волынец, уполномочен-
ный по правам ребенка в Республике 
Татарстан:

— Да, я понимаю, что есть серьезная 
проблема дефицита кадров в разных от-
раслях, в том числе на опасных и вредных 
предприятиях. И, конечно, все это особенно 
ярко высвечивается на фоне такой общей 
демографической проблемы.

Полагаю, что прежде мы должны сде-
лать все, чтобы максимально защитить 
наших детей, их здоровье. Чем раньше че-
ловек начинает работать на вредном про-
изводстве, тем больше вероятности вреда 
организму. Не зря же на таких предприятиях 
выходят до срока на пенсию и получают над-
бавки за вредность. Это все не просто так 
проходит для здоровья. И, конечно, в юном 
возрасте воздействие вредных факторов 
более губительно, чем когда уже организм 
сформирован. Поэтому надо руководство-
ваться действующим законодательством, 
которое устанавливает строгие возрастные 
ограничения, эти нормы были разработаны 
еще в советское время, и мы должны ори-
ентироваться на них. А проблему нехватки 
рабочих рук решать другими способами.

Екатерина САЖНЕВА.

КАДРОВЫЙ ГОЛОД НАЧНЕТ «ЖЕВАТЬ» 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ
Депутаты предложили изменить статьи Трудового кодекса РФ, 
где детский труд, особенно на опасных и вредных 
производствах, прямо запрещен
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В районе Берендеево 
Ярославской обла-
сти произошло круп-
ное ЧП: скорый поезд 
Архангельск–Москва 
переехал рейсовый авто-
бус. Погибли восемь человек 
— водитель автобуса и семь 
пассажиров. ДТП произошло 
на переезде в Переславском 
районе, рейсовый автобус, 
следовавший из Переславля-
Залесского в Бектышево, не 

успел проскочить железно-
дорожные пути. В результате 
автобус смяло и отбросило. 
Для родных и близких по-
гибших организовали пункт 
психологической помощи 
в берендеевском Доме 
культуры. Как сообщили в 
Ярославской транспортной 
прокуратуре, по предвари-
тельным данным автобус 
остановился на переезде из-
за технической поломки и не 

смог продолжить движение. 
Машинист поезда применил 
экстренное торможение, но 
столкновения избежать не 
удалось.

АВТОБУС С ПАССАЖИРАМИ СНЕСЛО НА ПЕРЕЕЗДЕ

Трюкач установил мировой рекорд, избавившись от пут и успешно выбрав-
шись из резервуара с водой. Эндрю Бассо на итальянском телешоу был по-

мещен в аквариум с водой вниз головой, со связанными руками и ногами. Всего 2 минуты 
и 11 секунд ему потребовалось на то, чтобы освободиться и выбраться из воды. В связи с 
этим его имя вошло в Книгу рекордов Гиннесса.
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Замечания учителя, от которых крас-
нел дневник, давно ушли в прошлое. 
Наверное, без этих милых сердцу вос-
поминаний заскучали общественные 
деятели и решили вернуть оценки по 
поведению. Более того, активисты не 
исключили, что поведенческий «неуд» 
сможет повлиять на результаты ЕГЭ…

С инициативой «вперед в прошлое» вы-
ступил глава Совета при Президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) Валерий Фадеев на очередном 
заседании. Чуть ранее детский омбудсмен в 
Ульяновской области Екатерина Сморода орга-
низовала по этой теме опрос педагогов. В нем 
приняли участие более тысячи человек. 

— Опрос показал, что наставники нередко 
сталкиваются с унижением, оскорблениями, 
хамством со стороны учеников, которые еще 
и выкладывают это в Интернет. И у педагогов 
нет инструментов приструнить хулиганов. А 
воспитание невозможно без дисциплины и 
даже наказания, — подчеркнул на заседании 
СПЧ Валерий Фадеев. 

Идея возвращения оценок за поведение, 
скорее всего, еще долго будет находиться в 
стадии дискуссии. Но все же насколько по-
лезной была многолетняя советская практика 
второй итоговой графы? 

Для начала немного истории вопроса. От-
куда взялись «уды» и «неуды» по поведению. 

В 1943 году нарком просвещения РСФСР 
Владимир Потемкин утвердил «Правила 
для учащихся», а еще через год подписал 

постановление «О введении цифровой пя-
тибалльной системы оценки успеваемости 
и поведения учащихся начальной, семилет-
ней и средней школы». «Потемкинский» свод 
правил был короткий: всего 20 пунктов, но он 
затрагивал все основные аспекты школьной 
жизни. 

Например, в школе ученик должен был 
«беспрекословно подчиняться распоряжениям 
директора школы и учителей», «не употреблять 
бранных и грубых выражений, не курить. Не 
играть в игры на деньги и вещи». Вне зависи-
мости от места школьник был обязан «дорожить 
честью своей школы и своего класса, как своей 
собственной». Учитель, а тем более директор, 
возводился на вершину иерархии в сталинской 
системе образования. 

К 70-м годам наступило послабление. 
В 1970 году министром просвещения СССР 
Михаилом Прокофьевым была утверждена 
«Инструкция о выставлении оценки поведе-
ния учащимся средней общеобразовательной 
школы», по которой оставалось только три 
оценки за поведение: «примерное», «удовлет-
ворительное» и «неудовлетворительное». Но, 
как и в сталинской школе, при оценке «неуд» 
об аттестате можно было забыть. 

С началом перестройки оценки за пове-
дение отменили вовсе. А позже школу вообще 
освободили от воспитательной функции. Пед-
коллектив обязан был только предоставлять 
услуги в виде знаний. 

Что показало это безоценочное время?
— Я убеждена, что ученики стали вести 

себя хуже, — рассказала «МК» ветеран педа-
гогики Маргарита Бессольцева. — Школьники 
позволяют себе развязано разговаривать с 
учителем, откровенно хамить. Авторитет на-
ставника определенно пошатнулся. Я уверена, 
что его надо восстановить. Новый свод правил 
помог бы в этом вопросе. Но если будет такой 
документ, то нужна и ответственность за его 
нарушение в виде шкалы оценок. Когда я учи-
лась в педагогическом вузе, нам говорили, что 
введение «Правил поведения» и ответствен-
ности за их нарушение в 1943 году помогло 
существенно улучшить дисциплину в советских 
школах. А ситуация с поведением тогда была 
намного хуже.

О возможном механизме возвращения 
оценок за поведение по просьбе «МК» выска-
зался член Общественного совета при Миноб-
рнауки Евгений Сжёнов.

— На мой взгляд, предложение вернуть 

оценки за поведение в школе совершенно 
здравое, разумное. Оно соответствует той 
логике, в которой сейчас развивается школа: 
появляется институт наставничества, укре-
пляется роль учителя как лидера. Такая мера, 
безусловно, позволит усилить контроль за теми 
школьниками, которые ведут себя неуважи-
тельно по отношению друг к другу. Часто хамски 
по отношению к учителям. К сожалению, мы 
знаем такие примеры. 

В то же время я не считаю, что надо вво-
дить возможность снижения баллов ЕГЭ за 
плохое поведение. То есть если баллы хоро-
шие, компетенции хорошие, но при этом уче-
ник ведет себя не очень хорошо, я думаю, что 
это надо отражать в оценках успеваемости в 
школе, но не в баллах ЕГЭ. Иначе это может 
быть использовано учителями для поддержки 
«любимчиков» и для не поддержки тех ребят, 
которые по каким-то причинам нужно балл 
снизить. Мне не хотелось бы, чтобы такой ин-
струмент был. 

— Но где будут прописаны критерии 
плохого и хорошего поведения? 

— Я думаю, что стоило бы сделать кодекс 
поведения в школе. Но, в отличие от советского, 
он должен касаться не только ученика, но и 
учителя. Часто же это и обратная история. И 
преподаватель где-то повышает голос либо на-
чинает как-то давить на ученика. Мне кажется, 
что стратегия воспитания, которую готовит 
Минпросвещения, могла бы включить в себя 
и нормы оценки поведения в школе. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Уроженец Таджикистана 
рассказал, как привез к 
«Крокусу» две машины цветов
После теракта в «Крокус Сити Холле» 
уроженец Таджикистана Маъмурхон 
Алимов привез к стихийному мемориа-
лу две машины цветов. А также уста-
новил памятную табличку с надписью: 
«Таджикский народ потрясен и скорбит 
вместе с вами». Мы нашли Маъмурхона, 
которому оказалось 33 года. О себе и 
своем порыве он рассказал «МК». 

Маъмурхон родился и вырос на севере 
Таджикистана, в административном центре 
Согдийской области — Худжанде (в совет-
ское время город назывался Ленинабадом). 
В семье он был единственным сыном, у Маъ-
мурхона есть 4 сестры. 

— В 18 лет, в 2008 году, приехал в Мо-
скву. Тут жила и работала моя тетя, папина 
сестра, которая занималась цветами. Она 
меня взяла к себе на работу, я стал ей помо-
гать. Потом уже сам начал открывать какие-то 
«точки». А семь лет назад у меня появилась 
своя компания.

— Как учили русский язык? Вы прак-
тически говорите без акцента. 

— У нас была многонациональная школа. 
В параллели, в 1а классе, обучение шло на 
таджикском языке, в 1б и в 1в — на узбекском, 
в 1г — на русском. У нас учились армяне, 
азербайджанцы, грузины, татары. Никакой 
вражды и распрей не было. Я учился в тад-
жикском классе. С 5-го класса мы начали 
учить русский язык. Занятия были по три 
часа в неделю. Отец у меня отлично говорил 
на русском. Но плотно я начал общаться на 
русском уже в Москве. 

Здесь же Маъмурхон познакомился со 
своей будущей женой. 

— Она тоже моей национальности. Мы 

оба работали во флористике. Сейчас у нас 
уже трое детей. Пять лет назад я получил 
российское гражданство, оформлен как ин-
дивидуальный предприниматель. 

— Как узнали, что в «Крокус Сити Хол-
ле» произошел теракт? 

— Так получилось, что предыдущие трое 
суток я практически не спал, было очень много 
работы. Ненадолго удалось прилечь прямо в 
цветочном центре. О теракте узнал от заказчи-
цы. Был большой заказ на цветы, в том числе 
— на редкие позиции. Заказчица позвонила, 
чтобы сказать, что фестиваль отменяется, 
произошли трагические события. 

Наш собеседник делится, что, заходя 
на рынке в магазины, он везде слышал, как 
продавцы обсуждали расстрел зрителей в 
«Крокус Сити Холле». И все время звучали 
слова «таджики», «это сделали таджики». 

— Те, кто устроил этот массовый рас-
стрел, — это нелюди, нечисть. У них нет на-
циональности. У них нет религии. Нет разума. 
Я отказываюсь понимать, как можно кого-то 
завербовать? Ведь у человека есть мозги, 
есть голова, есть воля. Если, конечно, все 
это есть. И если это человек. 

Как говорит наш собеседник, после тра-
гических событий он буквально не находил 
себе места. 

— Понимал, что меня это уже накрывает, 
душа разрывается, хотел поехать к «Кроку-
су», мне просто физически там нужно было 
быть. 

Но работа, как говорит Маъмурхон, 

сначала не отпускала, надо было собрать 
заказы. Вырваться удалось 26 марта. Сначала 
цветы погрузили в две легковые машины, 
но их было так много, что пришлось брать 
«Газель». 

— В тот момент уже было известно, что 
погибло больше ста человек. Поехали к ме-
мориалу. Нас было трое: я и два моих рабо-
чих. Я постарался выбрать разные цветы, 
потому что кто-то из погибших мог любить 
розы, кто-то — мимозу, кто-то — тюльпаны 
и хризантемы. Хотел бы вообще доставить 
к мемориалу все цветы, которые были на 
холодильном складе. 

Как говорит наш собеседник, стенд ему 
посоветовала сделать его коллега Ксения. 

— Она москвичка. Ксения видела мое 
смятение, что душа моя неспокойна. Там ведь 
погибли и дети. Мы сделали стенд. Написали, 
что мы тоже потрясены случившимся, скор-
бим вместе со всеми. В память о погибших 
принесли много цветов. Около мемориала 
было много журналистов, но говорить я ни с 
кем тогда не мог. В душе была одна сплошная 
скорбь. 

Маъмурхон говорит, что они сами в тот 
день с семьей могли оказаться в «Крокусе».

— У сына накануне был день рождения. 
Мы живем в Хорошеве-Мневниках, в трех 
километрах от комплекса. Часто ездим в вы-
ходные дни с детьми в «Крокус Сити Холл». И 
22 марта могли там оказаться. Это недалеко 
от нашего дома. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

В России может появиться новое 
ведомство, которое будет отвечать 
за межнациональную и миграцион-
ную политику и напрямую подчи-
няться президенту. Как оно будет в 
итоге выглядеть, насколько окажется 
эффективным — пока неизвестно. 
Но эксперты уже активно обсужда-
ют, решение каких именно проблем 
должен будет взять на себя универ-
сальный орган по межэтническим и 
миграционным вопросам.   

По сути, ведомство совместит те полно-
мочия, что сейчас есть у Федерального агент-
ства по делам национальностей (ФАДН) и 
Главного управления по вопросам миграции 
МВД. С высокой долей вероятности возглавит 
его выходец из спецслужб, каковым, напри-
мер, является нынешний руководитель ФАДН 
Игорь Баринов. 

Тема возникла явно не сегодня, но теракт 
в «Крокусе» актуализировал ее до предела. 
С 1994-го по 2001 год в стране существовало 
Министерство по делам национальностей, 

пережившее за этот период несколько ре-
организаций. Затем до 2014 года действо-
вало Министерство регионального развития 
(частично ответственное за национальные 
отношения), на месте которого появилось 
ФАДН. В свою очередь, упраздненная во-
семь лет назад Федеральная миграцион-
ная служба (ФМС) была создана в 1992-м 
при Минтруде, в 2004-м перешла в ведение 
МВД, а в 2016-м ее функции окончательно 
отошли Главному управлению по вопросам 
миграции МВД. 

Вопрос о едином и неделимом Миннаце 
неоднократно поднимался на разных уровнях. 
В декабре 2023 года во время Прямой линии 
Владимир Путин заявил о необходимости 
создания специального органа («не толь-
ко МВД, которое занимается технической 
стороной дела»), регулировавшего бы тему 
миграции «в комплексе». Ранее, в мае 2023-
го, Госдума по итогам правительственного 
часа с участием Баринова рекомендовала 
правительству рассмотреть предложение о 
расширении полномочий ФАДН и создании 

Миннаца — органа, который бы сосредоточил 
в себе все полномочия, функции, ресурсы, 
касающиеся «мигрантского» направления. 

Среди прочего он бы контролировал усло-
вия жизни и труда мигрантов, их профессио-
нальную подготовку, учитывал пожелания. По 
словам ряда экспертов, это позволит понять, 
каких именно работников, сколько и в каких 
локальных точках не хватает российскому 
рынку труда. Сейчас процесс кадрового на-
бора носит во многом стихийный характер. 
Между тем у идеи Миннаца есть убежденные 
противники, чьи контраргументы звучат до-
статочно убедительно. 

— Никакой необходимости в таком орга-
не нет, — считает профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сей Зубец. — Начнем с того, что существует 
законодательство, регламентирующее пре-
бывание мигрантов на территории России, 
есть МВД, есть спецслужбы, которые должны 
пресекать проявления экстремизма любого 
рода. Но поскольку, как показывает жизнь, 
все это работает далеко не идеально, власти 
увидели для себя выход в отдельном ведом-
стве по миграционной политике. Второй мо-
мент — коррупция, связанная с массовой и 
открытой продажей иностранцам российских 
паспортов, трудовых патентов, разрешений 
на въезд. Задача в том, чтобы ее пресекать, 
а не плодить бесконечные кормушки для чи-
новников. Третье обстоятельство — лоббизм 
крупных компаний, в частности застройщиков, 
крайне заинтересованных в притоке мигран-
тов в Россию. Значит, государство должно 
ограничивать свободу лоббистов проталки-
вать выгодные им решения. Если бы каждое 
из ведомств делало свое дело, нам бы не 
понадобился спецорган по управлению ми-
грационными потоками.  

— Но, по словам экспертов, его соз-
дание обусловлено необходимостью 

комплексно заниматься интеграцией ми-
грантов в российскую социокультурную 
среду. Насколько это актуально? 

— Насильно интегрировать этих людей в 
наш социум мы не можем. Нельзя заставить 
их говорить дома на русском. Задача в дру-
гом — надо научиться выделять из общего 
миграционного потока потенциальных экс-
тремистов, создать некий «входной фильтр», а 
это опять же задача МВД. А новое ведомство 
видится мне лишь очередной бюрократиче-
ской надстройкой, которая будет заниматься 
неизвестно чем. Самое главное — надо при-
влекать внимание к общей проблеме пре-
ступности и терроризма, а не к мигрантам. 
Надо думать о проблеме, проистекающей из 
огрехов системы российского образования, 
когда, например, в начальных классах занима-
ются сплошь дети гастарбайтеров, которые не 
знают ни слова по-русски. Здесь тоже нужны 
свои фильтры по приему на учебу либо от-
дельные школы или классы, где преподавание 
ведется на национальных языках. 

— Вы сами перечислили довольно 
много проблем, связанных с мигран-
тами. Разве не логично поручить их ре-
шение одному специализированному 
ведомству?

— Повторяю: нельзя выносить тему ми-
грантов на первый план, целенаправленно 
ее заострять, в противном случае эта исто-
рия спроецируется на межнациональные 
отношения внутри страны. В конце концов, 
у нас в крупных городах срединной России 
работают не только иностранные граждане 
в лице таджиков, киргизов или узбеков, но и 
приезжие из республик Северного Кавказа. 
Отличить их друг от друга под силу не каж-
дому, а всплеск ксенофобских настроений 
может стать серьезным ударом по внутри-
российской национальной политике. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КОНТРОЛЬ 
ВО ВРЕД КАЧЕСТВУ?  
c 1-й стр.

«Обеспечить разработку и реа-
лизацию комплекса мер по фор-
мированию гармоничной, сба-
лансированной и результативной 

учебной и воспитательной (урочной и внеу-
рочной) нагрузки на обучающихся по обще-
образовательным программам, в том числе 
за счет сокращения реальных временных 
затрат на выполнение домашних учебных 
заданий... а также сокращения мероприятий 
по оценке уровня знаний обучающихся и ка-
чества образования и исключения оценочных 
мероприятий, не предусмотренных норма-
тивными правовыми актами Российской Фе-
дерации», — говорится в сообщении на сайте 
Кремля, где опубликованы поручения, данные 
по итогам послания главы государства Фе-
деральному собранию. 

— Сокращение реальных временных за-
трат детей на выполнение домашних заданий 
— задача выполнимая, но нельзя сказать, что 
сделать это будет просто, — говорит завуч 
московской школы Лидия Леонидова. — Дей-
ствительно, получается, что при санитарной 
норме на выполнение «домашки» не более 
2 часов в начальной школе и не более 3 в 

средней дети сидят над уроками в среднем 
вдвое дольше. И это я еще не говорю про 
старшеклассников... Однако просто взять 
и сократить число заданий на дом не полу-
чится, ведь домашние задания — это часть 
школьной программы. И поскольку программа 
постоянно усложняется, число заданий нельзя 
просто уменьшить — в этом случае дети не 
будут успевать усваивать программу. 

Родители школьников и вовсе готовы 
говорить на эту больную тему бесконечно.

— У меня по вечерам начинается второй 
рабочий день — приходится делать уроки с 
дочерью, сама она с ними не справляется, 
— говорит мама 7-классницы Ольга. — Еже-
дневно на домашку уходит по 3–4 часа, часто 
и по субботам-воскресеньям занимаемся. Ну 
не тянет дочь сама, что тут поделаешь? Она 
девочка ответственная, старается, чтобы все 
было выполнено. Ну а я тоже не хочу за нее 
делать, просто помогаю и объясняю. В итоге 
наша жизнь превратилась в какой-то марафон 
на выживание...

— Есть такая проблема, что учителя не 
координируют задания друг с другом — на-
пример, в один день могут задать большой 
объем по разным предметам, — сетует мама 
двоих школьников из Орла Наталья. — И нико-
му не объяснишь, что одновременно сделать 
столько за один вечер просто невозможно! 
Чаще всего такая гонка начинается перед 
окончанием четверти.

Как объясняет преподаватель-методист 
Антонина Гордеева, школьная программа в 

настоящий момент сильно перегружена:
— В результате и учителя загружены 

не меньше детей — на уроке нужно успеть 
усвоить новый материал, повторить старый, 
а также подготовиться к бесчисленным про-
верочным и контрольным работам, по итогам 
которых оценивается работа школы и конкрет-
ного преподавателя. Что не успели в классе, 
переходит на дом. Поэтому очень правильно, 
что в данном поручении президента эти две 
проблемы — число домашних заданий и число 
контрольных — идут в связке. Одно следует 
из другого.

Количество всевозможных проверок 
школ действительно зашкаливает. И хотя с 
2021 года идут разговоры о том, что нужно 
уменьшить их количество, воз и ныне там. 
Среди способов диагностики знаний школь-
ников — всероссийские проверочные работы 
(ВПР), городские, областные, тематические, 
уровневые… В начале каждого учебного года, 
в середине, в конце. 

— Вдобавок ко всему иногда в заданиях 
встречаются вопросы, на которые сложно 
дать однозначный ответ, — комментирует 
Светлана Н., учитель русского языка и лите-
ратуры. — Иногда бывают вопросы, опере-
жающие материал, который мы проходим 
по программе. Особенно тяжко приходится 
часто болеющим детям. Им и материал, ко-
торый проходят в классах, надо нагонять, и 
по возвращении в школу написать все про-
пущенные контрольные. 

Анна ДРУЖИНИНА.

За последнее время было высказано не-
мало соображений относительно существа 
происходящего вокруг. Солидаризируясь с 
большинством сказанного, хотел бы отме-
тить, что в аналитике не в полной мере учи-
тывается ощущение основными игроками 
Запада уже практически неизбывной военной 
катастрофы. 

То, что катастрофа неминуема, не вещает 
только что пресловутый утюг. В закрытых чатах 
военных экспертов ведутся подсчеты, когда 
на Украине обвалится фронт из-за отсутствия 
ротации. Там утверждают, что потери на 30% 
превышают численность новых подразделе-
ний. И это без учета качества резервов, их 
владения техникой, боеспособности в целом. 
Результат подсчетов: июнь–июль. Как раз к 
разгару неминуемого, по оценке этих же экс-
пертов, нашего масштабного наступления.

До недавнего времени основные надеж-
ды коалиции в поддержку Украины были свя-
заны с остановкой в апреле боевых действий. 
Мол, Китай и отчасти Индия как-нибудь убедят 
Путина. Это давало Байдену шансы объявить 
победой «сохранение суверенной Украины» и 
хоть что-нибудь выложить своим сторонникам, 
а евроатлантистам избежать катастрофы на 
выборах в Европарламент. 

Но оказалось, что хвост вертит собакой. 
Чего стоит только отказ на просьбы американ-
цев остановить бомбежки российских НПЗ. 
Рост цен на бензозаправках в Америке — еще 
одна строка в приговоре Байдену.

На Банковой ясно понимают, что останов-
ка боевых действий — персональный смерт-
ный приговор всем подельникам. И жестко 
заявили, что единственный путь — безгра-
ничная поддержка режима Зеленского. В этой 
точке интересы игроков резко разошлись и 
каждый начал свою игру, не сильно заботясь 
уже об интересах «партнеров». 

Главная беда, что в этом серпентарии 
никого не заботят риски мирового пожара. 

Демократы уже не могут отказаться 
от кандидатуры Байдена. Для Байдена же 
поддержка Украины превращается в нудный 
ритуал, не приносящий пользы. Трамп и уже 
присягнувшая ему Республиканская партия 
сделали поддержку Украины болевой точкой 
демократов. Байден теперь поджигатель вой-
ны, и это еще и раскалывает его коалицию.

Вряд ли теперь ему могут помочь суды 
против Трампа. Просто времени осталось 
мало, да и висит дамоклов меч очень вероят-
ного приговора Верховного суда, что штурм 
Капитолия в январе 2021 года вовсе не мятеж, 
поднятый Трампом. При таком приговоре вы-
боры можно уже и не проводить. 

Гуляют слухи, что целый ряд чинов ЦРУ и 
ФБР уже наводят мосты в надежде не сесть 
в тюрьму после расследований победившего 
Трампа. В такой обстановке и заговор против 
Трампа обернется похуже Уотергейта.

Все надежды Байдена теперь — это уси-
лия Фонда Сороса по покупке голосов в «спор-
ных» штатах. Туда вбрасываются огромные 
деньги для мобилизации сторонников Байдена 
и дискредитации лично Трампа.

Но и республиканцы там не дремлют. Все 
это к тому, что Байдену сегодня не до Украины. 
Вы у Виктории Нуланд спросите.

Прагматик Шольц (его за это и двигали) 
оказался заложником «зеленых», оставшихся 
партией «войны до победного конца», и прес-
синга атлантистов.

На него сегодня давит вся оппозиция. 
Здесь не только два крайних ее крыла: «Аль-
тернатива для Германии» и Сара Вагенкнехт, 
которые обвиняют: правящая коалиция — пар-
тия войны и краха Германии. Ее перспективы 
— почти треть избирателей. Под их давлением 
меняется риторика и ХДС-ХСС, которым вовсе 
не улыбается, что их представят избирателям 
как сторонников эскалации конфликта. Итог — 
антирейтинг Шольца ставит рекорды.

Его главная забота сегодня — избежать 
полного краха социал-демократов на гряду-
щих выборах в Европарламент, поражения 
еще и на земельных выборах, превращение 
социал-демократов в партию третьего ряда, 
как сегодняшние «левые». 

В этой ситуации Шольц стремится от-
ползти куда-нибудь подальше от эпицентра 
взрыва — военного краха режима Зеленско-
го. Отсюда маневры с поставкой ракет боль-
шой дальности, с финансовой поддержкой 
Зеленского.

Макрон. Здесь налицо попытка создать 
имидж победителя. Это, конечно, попытка 
отчаяния. Внутренняя ситуация не оставляет 
надежд: спад экономики, разнородные бунты, 
рост влияния оппозиции. Не помогает смена 
премьера и попытки привлечь всех сторонни-
ков «радуги». Маячит страшное поражение его 
партии на выборах.

В этой ситуации Макрон поднимает став-
ки — заявил о возможности участия войск 
НАТО в военных действиях. Здесь двойной 
расчет. Если Путин пойдет на перемирие, угро-
зы Макрона сработали — и он победитель, а 
если нет, то он как лидер Европы — поднял 
флаг борьбы с грядущим нашествием.

Но только комбинация, как говорят шах-
матисты, оказалась «с дыркой». Заявление 
Макрона потрясло и поляризовало Европу. 

Свидетельство — слова осторожной в от-
ношении Украины Марин Ле Пен, что теперь 
Макрон бóльшая проблема, чем Путин.

Главный результат демарша Макрона — не 
только повышение градуса противостояния 
партий войны и мира, но и снятие табу на со-
лидарность с позицией нашего лидера, раскол-
довывание морока, сдерживавшего осознание 
реальных интересов Европы и ее народов. 
Развертывающаяся в Европе избирательная 
кампания многое сделает для того, чтобы при-
верженцы Америки почувствовали, что их бро-
сили, а реалисты поняли, что будущее Европы 
нужно строить в диалоге с Россией.

Целый ряд аналитиков в Европе уже рас-
сматривают сценарий общеевропейского 
антиамериканского консенсуса. 

В окружении Зеленского ощущение 
грядущей катастрофы острее, чем где-либо. 
Больше информации. Отсюда — живодерский 
способ ведения военных действий с «мясными 
штурмами», чтобы всех сделать заложниками 
войны. Наглая ложь про уровень потерь уже 
будоражит людей, явственна смена обще-
ственных настроений — сторонников мира 
любой ценой много больше. Тают финансовые 
ресурсы: нет средств даже на мобилизацию. 
Надежды на поток военной и финансовой 
поддержки развеиваются. 

Главная забота Зеленского сегодня — не 
допустить остановки военных действий и ли-
шить Запад свободы маневра: не допустить, 
чтобы выбросили на помойку. Хвост и дальше 
должен вилять собакой. Зеленский и раньше 
давил на хозяев, но это только взбадривало их 
поддержку. Теперь, когда ткань общих инте-
ресов разлезается на глазах, его непомерная, 
по мнению хозяев, агрессивность — прямой 
ущерб.

Пока эти хозяева стараются не видеть 
варварские удары по гражданскому насе-
лению даже признанных Западом регионов 
России. Попытка ВСУ под прикрытием вырусей 
занять хоть кусочек Белгородчины подается 
Зеленским как создание предмета для по-
следующего торга с Россией. Мы уйдем, если 
вы уйдете со всех оккупированных территорий 
или, по меньшей мере, отдадите, например, 
ЗАЭС.

В этом раскладе теракт в «Крокус Сити 
Холле» вполне можно рассматривать как спец-
операцию Зеленского по привязке Запада, 
причем намертво, к поддержке его режима. 
В этом свете становится понятно оставле-
ние «украинского следа» в виде движения 
террористкой мрази в сторону украинской 
границы.

Ведь сегодня ни Америка, ни ее евро-
пейские клиенты не могут пойти на честное 
участие в расследовании теракта. Ведь оно 
выявит по меньшей мере соучастие режи-
ма в его проведении. А это крах: вы столь-
ко времени поддерживали международных 
террористов.

И чем больше будет доказательств уча-
стия режима Зеленского в этом ужасе, по-
трясшем всех порядочных людей в мире, тем 
сложнее Западу будет пойти на попятную. 
Барьер отрицания очевидного будет только 
расти.

Но этот барьер чрезвычайно опасен. Уча-
стие лидеров Запада в прикрытии акта между-
народного терроризма — персональные ри-
ски для них и подельников. Риски, что новые 
политические силы, пришедшие к власти, 
проведут расследование и затем, по статье 
«поддержка международного терроризма» 
пойдут «срока огромные». Осознание этих 
рисков будет накалять политическую атмос-
феру, стимулировать действия, о которых в 
Европе раньше и помыслить не могли. Про-
щай привычные демократия и толерантность. 
Растоптанный недругами сад, за которым чет-
верть века ухаживала Карин Кнайсль (бывший 
министр иностранных дел Австрии), — тому 
скорбный свидетель.

Я на страницах «МК» не раз повторял, что 
главное условие устойчивой безопасности 
России — новый мировой порядок, станов-
ление многополярного мира. 

Наши усилия не проходят даром. Осво-
бождая территории новых регионов, мы по-
ставили врага на грань военной катастрофы. 
Развеян миф о непобедимости Запада. Во 
многих регионах мира усиливается влияние 
России и политических сил, борющихся с 
ослабевающей гегемонией. Свидетельство 
— очередь на вступление в БРИКС+.

Авантюра Макрона превратила выборы 
в Европарламент в противостояние партии 
войны во главе с Макроном и партии мира 
с ее неформальным лидером — Путиным. 
Более того, Россия в лице ее национального 
лидера утверждается в статусе лидера партии 
глобального мира. И чем больше они поми-
нают Путина в качестве врага, тем прочнее 
он утверждается в статусе лидера мира в 
прямом и переносном смыслах.

Противостояние партий войны и мира за-
дает ясный ориентир — консолидация обще-
ственных сил, стремящихся к устойчивому и 
безопасному миропорядку. Быть может, уже 
пора готовить саммит сторонников такого 
миропорядка, способных предотвратить ядер-
ный Армагеддон? 

ПРЕССИНГ ГРЯДУЩЕЙ КАТАСТРОФЫ
Запад начал все больше суетиться в преддверии 

неминуемого краха
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«Оружие»
Сравнение «пятерок» — выбор идеального калибра 
для нарезного оружия.
История оружейной пары — хронология ружей 
именитых производителей, передававшихся от 
одного хозяина к другому. 

«Природа»
Таинственная и незабываемая — тонкости охоты 
на глухаря на току.
Разноцветные вальдшнепы — секрет необычного 
окраса лесного отшельника.
Сладкий яд Африки — Зимбабве глазами очаро-
ванной путешественницы.

«Трофеи»
Исполнение мечты — в Зимбабве за старым 
буйволом. 
Гоблеры мексиканского пограничья — индейка 
Гулда в Агуа-Приета.
В конце сезона — караулим кабана с вышки в угодьях 
Тюменской области.
Души весенние разливы — с подсадной уткой на 
подмосковную речку.

«Рыбалка»
В джунглях Полесья — приключения рыболовов 
при сплаве по Ипе.
Последний лед — на озере Тюва в начале весны.

АНОНС ЖУРНАЛА АПРЕЛЬСКОГО 
НОМЕРА «ОХОТА И РЫБАЛКА. 
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ПОД КОЛПАКОМ 

У ГОСУДАРСТВА
В России создается новый орган 

по делам иностранцев
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«ТРОГАЛ ЛЕНИНА ЗА НОС»
В школы предложили вернуть оценки за поведение



На вторичном рынке жилой недвижи-
мости Московского региона сместил-
ся спрос. Из-за «перегретых» цен на 
столичные квартиры, особенно внутри 
МКАД, многие москвичи и жители 
других регионов, желающих улучшить 
жилищные условия, передумали поку-
пать «квадраты» в Москве и обратили 
внимание на подмосковные города. 
Куда пойдут дальше цены на вторичку 
в Мособласти, выяснил «МК».

«Главный тренд первого квартала — в Под-
московье спрос от малогабаритных квартир 
смещается в сторону более просторных по 
площади», — сообщил «МК» ведущий аналитик 
компании «Этажи» Александр Иванов. По его 
словам, на фоне дорогой ипотеки граждане 
на вторичном рынке, в основном, покупают 
не стартовое жилье, а улучшают жилищные 
условия. Им не требуется большая сумма за-
ёмных средств или они находятся в процессе 
продажи своей недвижимости и берут ипо-
теку на короткий срок. В итоге и в первом, и 
во втором случаях переплата у них не сильно 
высокая.

Инвесторов на вторичном рынке немного. 
По оценке генерального директора портала 
«Мир квартир» Павла Луценко, сегодня доход-
ность квартиры в Мособласти в среднем со-
ставляет 5,5% годовых и окупается за 18 лет.

По оценке риэлторов, порядка 50% сделок 
— покупка студий и «однушек». Интерес есть как 
к старому, так и к новому жилому фонду.

Еще один важный тренд — идет массовая 
переориентация потребителей, планировавших 

приобрести жилье в столице, на Подмосковье, 
— отметила руководитель департамента го-
родской недвижимости компании «НДВ Супер-
маркет Недвижимости» Елена Мищенко. По ее 
данным, к марту 2024 г. уже порядка 20% по-
купателей «вторички» изменили свое решение 
о приобретении лота в Москве и начали рас-
сматривать варианты в Московской области, 
чаще всего в ее ближайших округах — не более 
20 км от столицы. Эта тенденция наметилась 
еще в конце 2023 г., а с начала 2024 г. продол-
жила набирать обороты. Причина — высокие 
ипотечные ставки на жилье от собственника, 
достигающие 17–18%, заградительные еже-
месячные платежи, часто превышающие 100 
тыс. руб. и даже 200 тыс. руб.

Подавляющее большинство покупателей 
— молодежь в возрасте до 35 лет, — рассказала 
«МК» Мищенко. По ее словам, люди постарше 
не всегда готовы переориентироваться на об-
ласть и чаще ищут альтернативные варианты 
приобретения жилья в столице. Молодое поко-
ление выбирает Подмосковье, так как понимает, 
что достаточного «московского бюджета» пока 
нет, а условия по ипотеке в будущем, скорее 
всего, изменятся, ровно как индивидуальная 
жизненная и финансовая ситуации. А значит, 
областную квартиру спустя время можно про-
дать и купить лот уже в столице.

Среди параметров, на которые боль-
ше всего обращают внимание покупатели 
вторичного жилья в Московской области, — 
транспортная доступность: близость станций 
электропоездов, автобусных остановок, с 
которых можно с удобством и за относительно 
недолгое время добраться на работу в Мо-
скву. Второй фактор — вид из окна. Основное 
требование клиентов, которые обращаются 
за подбором квартиры в области, — «Глав-
ное, чтобы не с видом на трассу». В целом 
покупатели не против приобретения жилья 

недалеко от дороги, но в приоритете вид из 
окна должен быть во внутренний дворик, на 
местный парк, водоем и т. д.

Продавцы всегда отдают предпочтение 
покупателям с живыми деньгами, особенно 
сейчас, когда квартиру стало продать труднее. 
Как полагает Александр Иванов, основной мо-
тив для торга — снижающаяся покупательская 
активность. Конкуренция между продавцами 
растет, покупатели смотрят больше объектов, 
и это вынуждает собственников более активно 
торговаться, чтоб ускорить продажу.

По словам Елены Мищенко, стандартная 
скидка составляет 50 тыс. руб. Эту сумму готов 
уступить почти каждый собственник, но на 
больший торг идут немногие продавцы. Лишь 
порядка 15% снижают стоимость на 100-200 
тыс. руб. Такая низкая доля объясняется тем, 
что в процентном соотношении те же 200 тысяч 
против стоимости квартиры — это серьезная 
и ощутимая сумма. 

Конечно, в первую очередь, стоимость 
вторичных квартир зависит от локации. На-
пример, в Люберцах (5 км от МКАД) одно-
комнатная квартира с хорошим ремонтом 
площадью от 30 до 40 кв. м обойдется в 7-8 
млн руб. В Томилино ценник на аналогичный 
лот уже ниже — 6–7 млн руб.

В 1 квартале цена вторички в Москов-
ской области выросла на 0,8%, а предложение 
упало на 3,5%, «квадрат» сейчас стоит 151 
092 руб., средняя квартира – 7 869 069 руб., 
отметил Луценко. Спрос в этом году ниже, 
чем в начале прошлого, т. к. цены выросли 
еще больше, а процент по ипотеке стал за-
градительным. Предложение в 30 км от МКАД 
отличается по цене от тех объектов, что на-
ходятся рядом с Москвой. Цена может быть 
ниже на 30-50%.  

По расчетам руководителя АЦ «Индика-
торы рынка недвижимости» Олега Репченко, 

в начале этой весны наиболее доступное жи-
лье на вторичном рынке Московской области 
предлагается в Шатуре и Рошале (в среднем 
76 195 руб. за кв. м, что на 0,7% ниже, чем ме-
сяц назад), в Кашире и Ожерелье (79 430 руб., 
+1,4% за месяц), в Егорьевске и Куровском (84 
180 рублей за кв. м +1,2%).

В число наиболее доступных подмосков-
ных городов вошел также Волоколамск со 
средней стоимостью жилого метра 85 560 руб. 
(+1,5% за месяц, см. таблицу). Далее следуют 
Воскресенск, Орехово-Зуево, Павловский По-
сад, Можайск, Руза, Тучково, Серпухов, Мих-
нево, Электросталь и Электроугли. 1 «квадрат» 
жилья в этих городах обойдется дешевле, чем в 
среднем по области. По итогам февраля 1 кв. м 
на вторичном рынке жилья в Подмосковье стоит 
154 635 руб. в среднем (+0,2% за месяц).

«Сегодня жилье в московском регионе 
сильно переоценено, особенно внутри МКАД. 
Поэтому спрос перетекает в Подмосковье, где 
по цене столичной студии семья может позво-
лить себе относительно просторную квартиру. 
И этот факт пока и придерживает стоимость 
метра в области, не давая ценам отползти 
назад», — подчеркнул Репченко.

По прогнозу Мищенко, в течение следу-
ющих двух-трех месяцев цены на вторичное 
жилье в области скорректируются в сторону 
снижения. В среднем стоимость упадет на 
5-10% в зависимости от локации. Скажется 
сезонность. Летом спрос на недвижимость 
сокращается, и многие собственники снижают 
цену, чтобы быстрее продать объект и решить 
свои финансовые вопросы. Конечно, есть и те, 
кто не торопится и готов отложить реализацию 
до осени. Такие продавцы снимают объявления 
с продажи, чтобы не продешевить в период 
низкого спроса.

Как полагает Луценко, цены в ближайшие 
месяцы будут медленно подрастать, подтя-
гиваясь к уровню первички. Но после отмены 
основной льготной ипотечной программы (с 
1 июля 2024 года. – Ред.) рост может остано-
виться и даже начаться коррекция. Это, по его 
мнению, многое будет зависеть от того, как 
поведут себя цены на новостройки: будут ли 
застройщики снижать их или будут ждать. «В 
любом случае резкого обвала цен в этом году 
ждать не стоит», — заключил эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.

Большие двухэтажные загородные 
резиденции, построенные из клееного 
бруса, оцилиндрованного бревна и 
керамического блока, потеряли былое 
очарование в глазах большинства 
покупателей. Сегодня в фаворитах 
российского загородного рынка жилья 
значатся легкие каркасные коттеджи, 
построенные по финской или канад-
ской технологиям, а также китайские 
контейнерные дома. Набирает силу 
тренд на строительство малых совре-
менных городов-спутников, кото-
рые призваны стать альтернативой 
небоскребам-«человейникам».

В 2023 году в стране ввели рекордные 110 
438,5 тыс. кв. м жилья (+7,5% относительно 2022 
года), — сообщил вице-премьер РФ Марат Хус-
нуллин. Из них более половины, около 59 млн 
кв. м, пришлось на индивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС). И никаких объективных 
предпосылок для снижения покупательского 
интереса к частным домам за пределами ме-
гаполисов не наблюдается.

По мнению опрошенных «МК» экспертов, 
россияне готовы и дальше вкладываться в не-
движимость за городом. И для собственного 
проживания (хоть летом, хоть постоянно), и 
в качестве инвестиций. «Да, позволить себе 
такую покупку может сейчас далеко не каждая 
семья. Это недешевые объекты, причем не 
только в приобретении, но и в обслуживании. Но 
для многих горожан, особенно в столице, цена 
нового коттеджа или таунхауса в ближайшем 
Подмосковье становится сопоставимой со 
стоимостью квартиры в 20-летней многоэтаж-
ке», — заметил директор по развитию компании 
«Астерра» Константин Злобин.

А вот с точки зрения комфорта, по его 
мнению, многие загородные проекты гораз-
до интереснее квартир на вторичном рынке. 
В первую очередь, приоритет получают дома 
и поселки, которые возводятся по программе 
комплексного развития территорий. Здесь 
создается вся привычная жителям городов 
инфраструктура — от детских садов, школ и по-
ликлиник до магазинов, спортзалов и торговых 
центров. В итоге ездить никуда не нужно, все 
в шаговой доступности. 

Крупные инвесторы, чаще всего в виде 
ЗПИФ недвижимости, зашли в загородное 
строительство. «В Москве и соседних регионах 
скоро открывают ЦТУ (Центральный транс-
портный узел), из чего следует, что земля в 
районах Сергиева Посада, Твери, Клина, Ка-
ширы, Серпухова, Коломны (см. карту) будет 
дорожать, ведь эти территории будут активно 
развиваться. Это также привлекает частных 
инвесторов и приводит к повышению спроса 
земли на этих участках», — заметила сооснова-
тель и сопредседатель Конфедерации городов 
будущего Ольга Благовещенская. 

Как отметил Василий Курбацких, автор 
проекта «L-Town» под Челябинском, совре-
менный покупатель стал более требователен. 
Кроме количества квадратных метров и рас-
положения комнат, люди все больше обращают 
внимание на то, что находится «за дверью». Они 
хотят жить там, где есть красивые, безопас-
ные улицы и дворы, уютные благоустроенные 

общественные пространства, чистый воздух. 
Набирает силу тренд на строительство малых 
современных городов-спутников, которые при-
званы стать здоровой альтернативой «человей-
никам» и американизмам в ИЖС», — добавил  
Курбацких. 

По мнению Благовещенской, повышенным 
спросом пользуется арендная стратегия, а 
также жилье в хороших поселках с развитой 
внутренней инфраструктурой, где все есть: 
школы, сады и так далее. Люди туда уезжают, 
так как транспортная развязка становится до-
ступнее: открываются платные трассы и стро-
ятся новые дороги, ходят электрички.

У Злобина иная точка зрения. По его оцен-
ке, на текущий момент участки без подряда 
являются наиболее выгодным форматом на 
рынке загородной недвижимости как для де-
велоперов, так и для покупателей. Для первых 
это снимает риски строительства и увеличи-
вает маржинальность, а для вторых позволяет 
вписаться в бюджет, в том числе и ипотечный. 
Кроме этого, можно выбрать проект будущего 
дома самостоятельно.

По данным «ДОМ.РФ», средняя площадь 
индивидуального дома в 2023 году составила 
142 «квадрата». В текущем году, как полагают 
эксперты, наиболее востребованы одноэтаж-
ные дома площадью около 90 квадратных ме-
тров с тремя комнатами. «Как ни странно, боль-
шие дома уже вообще не в моде, не актуальны. 
Большой спрос наблюдается на каркасные 
дома: они недорогие, очень быстро ставятся», 
— подчеркнула Ольга Благовещенская. По ее 
словам, сейчас на российский загородный 
рынок жилья выходят китайские контейнерные 
дома, которые можно быстро установить и 
по мере необходимости достраивать. Напри-
мер, если родился ребенок, поставить рядом 
второй контейнер. А за ним и третий, если не-
обходимо. То есть дом можно собирать, как 
конструктор.

До конца года цены на загородное жилье 
дома будут расти как на фоне подорожания 
материалов, так и на фоне роста цен на землю, 
особенно, в точках новых ЦТУ, — уверена Ольга 
Благовещенская.

По прогнозу Константина Злобина, толь-
ко в первой половине 2024 года загородные 
дома подорожают на 10–20%  в зависимости 
от проекта. Скорее всего, рост продолжится 
и далее. Высокий интерес к ИЖС поддержат 
и льготные госпрограммы. Пока известно, что 
точно продлят семейную ипотеку, что обеспе-
чит строителей загородных домов вполне про-
гнозируемым спросом. А если в дальнейшем 
пролонгируют и остальные программы, сегмент 
индивидуального строительства вообще может 
стать локомотивом отрасли. По данным ТАСС, 
ипотека на ИЖС к 2030 году должна достичь 
не менее 30% от общего объема жилищного 
кредитования в стране. Темпы ввода частных 
домов власти планируют сохранить на уровне 
50 млн кв. м. в год.

Сергей АРТЕМОВ.
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ИНВЕСТОРЫ 
ПОДБИРАЮТ 

КЛЮЧИ 
К ХРУЩЕВКАМ

Как с выгодой купить 
квартиру в доме 

под снос?
Первое, на что стоит обратить внимание 

при покупке дома под снос, — его располо-
жение, особенно если он находится в Новой 
Москве. В границах старой столицы взамен 
снесенного дома собственник получает жи-
лье в том же районе, в Новой — ограничений 
по локации нет. И переселить здесь могут в 
любую часть округа.

Второй фактор — дата сноса. Очевидно, 
чем она ближе, тем меньше предложений, а 
значит, и выше стоимость. Но, как показыва-
ет практика многих владельцев реновацион-
ного жилья, даты оказываются плавающими 
и могут смещаться как на более ранний, так 
и более поздний срок. Поэтому не всегда 
стоит отдавать предпочтение домам первой 
волны по завышенной цене.

Стоимость квартир в реновационных 
домах находится в диапазоне от 10 до 15 
миллионов рублей, в зависимости от ап-
петитов их владельцев. В среднем цена на 
10-20% выше, чем у аналогичных вариантов 
вторичного жилья, не подпадающего под 

городскую программу. При этом «добавоч-
ную стоимость» определяет не только год 
сноса, но и месторасположение.

Например, в Хорошевском районе при-
обрести однокомнатную квартиру площадью 
31,2 квадратных метра в доме под ренова-
цию, расположенном в десяти минутах от 
одноименной станции метро, можно за 12,5 
миллиона рублей. А квартира площадью 
30 «квадратов» в здании, не включенном в 
программу реновации, в шести минутах от 
соседней станции метро «Полежаевская», 
обойдется в 10,8 миллиона. Разница в одном 
и том же районе составляет 13,6%.

Частично восполнить переплату за жи-
лье до момента сноса дома поможет сдача 
квартиры в аренду. Ежемесячный платеж 
за аренду в хрущевках в Москве в среднем 
составляет от 40 до 80 тысяч рублей. Даже 
если снос запланирован на самый поздний 
срок, ближе к 2030 году, до этого момента у 
собственника есть возможность возместить 
до 60% от потраченной на покупку суммы. 
Чтобы выручить максимальное количество 
прибыли, лучше рассматривать квартиры с 
ремонтом или провести небольшой косме-
тический ремонт самостоятельно.

Следующий важный момент — проверка 
объекта. «Особенностей при сделке с ренова-
ционной квартирой нет. По сути, это обычная 
«вторичка » со всеми ее преимуществами и 
недостатками. Покупая жилье под снос, не-
обходимо убедиться, что в квартире не заре-
гистрированы посторонние люди, выплачены 
все коммунальные счета, у собственника нет 
невыплаченных кредитов и микрозаймов, 
оформлена приватизация, нет юридических 
пороков в документах и других обременений», 
— рекомендует Елена Мищенко.

Ольга ГРЕКОВА.

Калязин Кострома

Иваново

Рязань

Новомосковск

Тула

Калуга

Смоленск

Ржев

Тверь

Клин
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Крюково

Лобня
Пушкино

Железнодорожный

Раменское

Домодедово
Подольск

Апрелевка

Одинцово

Нахабино

Дмитров

Ярославль

Сергиев Посад
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Орехово-Зуево

Коломна

Кашира

Серпухов

Наро-Фоминск

Можайск

Волоколамск

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ
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3

D1

D1

D5

D5

D4

D4

D3

D3

D2

D2

ЦИФРА 
ДНЯ 100 рублей

обяжут платить с 1 апреля совершеннолетних туристов за каждые сутки про-
живания в гостиницах, апарт-отелях и хостелах Санкт-Петербурга. От уплаты ку-
рортного сбора освободили более 20 льготных категорий граждан. В частности, 
это те, кто работает и имеет жилье в Петербурге, многодетные семьи, ветераны 
боевых действий. Средства пойдут на развитие туринфраструктуры города на 
Неве.

У покупателей 
подмосковных квартир 
изменились приоритеты

« ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ ЖИЛЬЕ 
БЫЛО НЕ С ВИДОМ НА ТРАССУ»

ПОДМОСКОВНЫЕ ГОРОДА 
С МИНИМАЛЬНОЙ СРЕДНЕЙ 
ЦЕНОЙ 1 КВ. М ЖИЛЬЯ
№ Район Цена, руб.

1 Шатура 
 Рошаль 76 740
2 Кашира,
 Ожерелье 78 370
3 Егорьевск 
 Куровское 83 175
4 Волоколамск 84 300
5 Воскресенск 86 370
6 Орехово-Зуево 
 Павловский Посад 95 920
7 Можайск 
 Руза 
 Тучково 98 870
8 Серпухов 102 125
9 Электросталь
 Электроугли 102 500
10 Ногинск
 Черноголовка 102 900
11 Михнево 103000

 По данным IRN.RU

КИРПИЧНЫЕ ДОМА ВЫШЛИ ИЗ МОДЫ
На загородном рынке жилья меняются технологии

В последнее время наиболее продвинутые граждане обратили внимание на 
квартиры в московских хрущевках. Однако такая сделка имеет подводные 
камни. О том, как минимизировать риски, связанные с возможными обре-
менениями и переносом срока получения новой квартиры, и как получить 
максимальную выгоду, специально для «МК-Недвижимости» рассказала 
эксперт компании «НДВ Супермаркет Недвижимости» Елена Мищенко.
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За зимние месяцы этого года объем 
выдачи ипотечных кредитов со-
кратился на 14,1% по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 года, 
сообщил Банк России. При этом 
каждый второй потенциальный ипо-
течный заемщик в январе-феврале 
получил от банка отказ в предо-
ставлении кредита, свидетельству-
ют данные Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ). Как все 
это отразится на экономике страны 
и есть ли положительные послед-
ствия от снижения спроса на недви-
жимость для россиян?

За январь и февраль 2024 года объем 
выдачи ипотеки составил 604,5 млрд руб., 
что на 14,1% меньше, чем за те же месяцы 
два года назад, когда объем жилищного 
кредитования достигал 704 млрд руб., со-
гласно данным ЦБ. При этом и количество 
жилищных кредитов за январь-февраль это-
го года тоже сократилось на 10,7% по срав-
нению с тем же периодом 2023 года (171,5 
тыс. против 192 тыс. штук). Одновременно 
банки стали чаще отказывать потенциаль-
ным ипотечникам в кредитах. По подсчетам 
НБКИ, за зимние месяцы этого года доля 
отказов достигла 56%, что на 15% больше, 
чем в конце 2023 года. А если рассматривать 
отдельно рынок новостроек, на который рас-
пространяется максимальное количество 
льготных программ, то там доля отказов 
дошла до двух третей — 69% в январе этого 
года и 65% в феврале. 

По словам руководителя АЦ «Индикато-
ры рынка недвижимости» Олега Репченко, 
рынок ипотеки и в целом недвижимости 
охлаждается. На него давит снизившийся 
спрос на фоне высоких цен и заградитель-
ных ставок по рыночной ипотеке (сегодня 
минимальный ставки — 16–17% годовых), а 
также ужесточение условий выдачи льготной 
ипотеки и введение запретительных над-
бавок ЦБ. Быстрого снижения ключевой 
ставки в этот раз ждать не приходится, о 
чем неоднократно заявлял сам регулятор. 
А значит, рынок, в том числе ипотечный, 
продолжит остывать.

Мнения о том, как отмечаемый спад от-
разится на строительной отрасли, которая 
считается «локомотивом» всей экономики, у 
экспертов разошлись. «Мы не видим поводов 
для того, чтобы данная тенденция как-либо 
сильно отразилась на стройотрасли», — го-
ворит директор департамента ипотечного 
кредитования Est-a-Tet Алексей Новиков. Как 
правило, застройщики и банки предлагают 
клиентам различные инструменты для по-
купки квартир, такие как субсидирование 
ипотечных кредитов, рассрочки и т.д., что 
серьезно облегчает им и потенциальным 

покупателям жизнь. Но застройщикам в этот 
раз все эти приемы не помогут.

«В предстоящем полугодии строи-
тельной отрасли предстоит напряженный 
период», — уверен исполнительный дирек-
тор Клуба инвесторов Москвы Владислав 
Преображенский. Это может отразиться на 
скорости принятия решения о вхождении в 
новые проекты. Если во второй половине 
2024 года отрасль увидит выраженную тен-
денцию к смягчению кредитно-денежной 
политики ЦБ, то значительных изменений не 
произойдет. Здесь стоит обратить внимание 
на то, что девелоперский проект занимает 
несколько лет (в среднем 3 года) и краткос-
рочные полугодовые колебания ставки, хотя 
и несут определенные риски, могут быть 
компенсированы в рамках срока реализации 
проекта, пояснил эксперт. 

Разошлись мнения аналитиков и о том, 
приведет ли уменьшение спроса на жилье 
к снижению стоимости квадратного метра. 
Так, по мнению Новикова, никаких пред-
посылок к этому нет, поскольку высокая 
стоимость стройматериалов, проектного 
финансирования влияет на цену квадратного 
метра. «В лучшем случае возможны разовые 
акции или дополнительные скидки от за-
стройщиков на определенный пул квартир», 
— полагает эксперт. 

Однако расчеты других аналитиков уже 
показывают изменения. Под давлением сни-
зившегося спроса рынок жилья, по крайней 
мере вторичный, ждет стагнация и снижение 
цен. «По нашим расчетам, весь первый квар-
тал 2024 года средняя стоимость квадрат-
ного метра топчется на месте, — сообщил 
Репченко. — При этом самые доступные 
сегменты по итогам марта уже показывают 
минус. А это означает, что продавцы квартир 
начали осознавать новую реальность высо-
кой ключевой ставки и ушедшего спроса и 
потихоньку движутся навстречу покупате-
лям». Скорее всего, стоимость метра на вто-
ричном рынке покажет минус уже в мае, а в 
среднесрочной перспективе может просесть 
на 10% и более, прогнозирует аналитик.

Есть и другие плюсы для россиян в 
охлаждении рынка ипотеки. «Положи-
тельным аспектом может стать снижение 
долговой нагрузки населения и повышение 
доступности жилья для покупателей без 
ипотеки», — отметил основатель инвести-
ционной компании SharesPro Денис Аста-
фьев. В то же время сокращение спроса 
стимулирует развитие альтернативных форм 
жилищного строительства, таких как аренда 
и кооперативное жилье, что может привести 
к более разнообразному и гибкому рынку 
недвижимости для потребителей, подчер-
кнул эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ИПОТЕКА НАЖАЛА НА ТОРМОЗА
Цены на «квадраты» скоро начнут снижаться 
из-за сокращения объемов продаж
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Беглый анализ налогового за-
конодательства зарубежных стран 
позволяет прийти к выводу, что раз-
вивающиеся государства в основ-
ном пользуются плоской шкалой и 
сравнительно невысокими ставка-
ми. Тогда как развитые экономики 
чаще всего вводят прогрессивный 
налог, верхний предел которого мо-
жет достигать 50% и выше. Впервые 
прогрессивное налогообложение на 
доход было введено в Великобрита-
нии в конце XVIII века. В XIX веке его 
использовали в некоторых европей-
ских странах, в частности, в период 
наполеоновских войн. К началу ХХ 
века прогрессивная шкала стала уже 
обыденным явлением: Соединенные 
Штаты ввели ее в 1913 году, а царская 
Россия собиралась ввести в 1917-м (по 
прусскому образцу), но этим планам 
помешала сначала Февральская, а 
потом Октябрьская революции. Впро-
чем, когда в 1922 году большевики 
наконец разродились фискальным 
декретом, подоходный налог также 
оказался прогрессивным — ставки 
за время существования Советского 
Союза неоднократно пересматрива-
лись. Например, в 1990-е граждане 
должны были отдавать государству от 
12% до 30%, пока в 2001 году не было 
принято решение о едином НДФЛ в 
размере 13%. 

Сейчас прогрессивной шка-
лой пользуются порядка 25 стран, 
большинство из которых применяют 
многоступенчатую модель, когда про-
цент государства растет ступенчато с 
ростом облагаемого дохода. Иными 
словами: если человек получает от 
$20 до $30, он платит 5%, от $30 до 
40$ — 10%, от $40 до $50 — 20% и так 
далее. Но с одним важным условием 
— повышенная ставка накладывается 
не на весь доход в целом, а только на 
ту часть, которая превышает границу 
предыдущей ступени. В нашем при-
мере, если человек заработал $35, то 
c $30 он заплатит 5%, а 10% возьмут 
только с оставшихся $5. 

Количество ступеней может быть 
небольшим — например, в Польше их 
всего две. И достигать 18, как в Люк-
сембурге. Во многих странах много-
ступенчатая шкала подразумевает 
наличие минимального необлагае-
мого НДФЛ дохода (в нашем случае 
это все, что не превышает $20). Кро-
ме того, есть нюансы, связанные с 
семейным положением, наличием 
детей, обязанностями по другим 
выплатам. Также на конечную сумму 
налога существенно влияют всевоз-
можные вычеты — причем в некоторых 
странах их дают за такую экзотику, 
как поездки на работу на велосипеде, 
помощь фермерам и пожертвования 
на благотворительность. 

Самой сложной системой на-
логообложения отличается Герма-
ния. Там все население поделено на 
6 налоговых классов, для которых 
установлены разный уровень сбора 
и перечень положенных социальных 

услуг. Первый класс — это одиноч-
ки без детей, второй — одиночки с 
детьми, третий — семейные пары 
с одним работающим, четвертый — 
семейные пары, где работают оба, 
пятый — семейные пары, где один 
из работающих имеет доход выше 
среднего, шестой — где оба партнера 
прилично зарабатывают. Необлагае-
мый налогом минимум — 11,6 тыс. 
евро в 2024 году — применяется для 
всех классов, кроме пятого и шестого. 
Все, что выше минимума, облагается 
по ставкам от 14% до 42%, конкрет-
ная величина зависит от множества 
нюансов. (По данным статистики, 
подавляющее большинство немцев 
отдают государству около 30% сво-
их доходов.) Доходы свыше 66 760 
евро (6,7 млн руб.) в год облагаются 

фиксированным налогом в 42%, те, 
кто имеет больше 277 826 евро (22,8 
млн руб.), платят 45%. Кроме того, в 
Германии есть так называемый «налог 
солидарности» и другие взносы (на-
пример, обязанность вносить стра-
ховые выплаты частично возлагается 
на самого работающего). В среднем 
до уплаты налогов немцы в 2023 году 
зарабатывали 4100 евро (410 тыс. 
руб.) в месяц, минимальная зарплата 
в стране — 1600 евро (160 тыс. руб.). 
Средние заработки растут примерно 
на 6–7% в год. 

Самые высокие налоги в Европе 
в Скандинавских странах. Возьмем 
для примера Данию. Там подоходный 
налог состоит из государственного 
(прогрессивного от 12 до 15%) и муни-
ципального (фиксированного), ставки 
которого варьируются от муниципа-
литета к муниципалитету (в среднем 
24%). До вычета подоходного налога 
весь доход датчан от работы по найму 
или самозанятости облагается взно-
сом «на рынок труда» в размере 8%. 

Также датчане самостоятельно вносят 
отчисления в пенсионный фонд (4%) 
и платят фиксированный социальный 
взнос, который зависит от размера 
заработка и разных обстоятельств. 
Суммарная максимальная ставка не 
должна превышать 52%. 

В Дании действует необлагаемый 
подоходным налогом (кроме 8% на 
рынок труда) минимум в размере 50 
тыс. крон (667 тыс. руб.). Кроме того, 
в конце года граждане могут получить 
обратно часть уплаченной суммы в 
качестве компенсации расходов за 
проезд до работы и затрат на содер-
жание супруги (супруга), если она (он) 
по каким-то причинам не работает. 
Для муниципального подоходного 
налога также применяется сложная 
и разветвленная система налоговых 
вычетов. На руках у датчан, как пра-
вило, остается половина (а у богатых 
меньше половины) уплаченной в ка-
честве подоходных налогов и других 
взносов сумма, но и этих денег вполне 
хватает на безбедную комфортную 
жизнь. (Средняя зарплата в Дании 
порядка 40 тыс. крон, или 542 тыс. 
руб. в месяц.) Кроме того, всем, кто 
бывал в Дании, очевидно, что налоги 
тратятся на правильные вещи: в стра-
не идеальные дороги, практически 
бесплатная медицина, которая на-
ходится на очень высоком уровне, 
бесплатное образование, высокие 
пособия для инвалидов, развитое 
соцобеспечение, комфортабельные 
дома для престарелых и т.д. 

В США граждане также платят 
несколько видов налогов — феде-
ральные, на уровне штата и местные. 
Итоговая сумма зависит от доходов, 
города проживания, возраста и се-
мейного положения. В местные нало-
ги вдаваться не будем, а что касается 
федерального НДФЛ, то он взимается 
по прогрессивной шкале, состоящей 
из семи ступеней. За эти семь шагов 
ставка поднимается с 10% (которые 
заплатит одинокий американец с 
доходом до $11,6 тыс.) до 37% (для 
тех, кто зарабатывает от $609 тыс.). 
Впрочем, как уже отмечалось, макси-
мальная ставка будет применяться не 
ко всему полумиллиону, а к той сумме, 
которая превысит верхнюю границу 
предыдущей ступени. 

В США также есть необлагаемый 
минимум федерального налога, раз-
мер которого варьируется от возраста 
и семейного положения налогопла-
тельщика (для одиночек в 2024 году 
порядка $14 тыс.). Кроме того, для 
многих категорий: военных, граждан, 
выплачивающих ипотеку, работающих 
студентов, тех, кто ухаживает за не-
дееспособными родственниками, и 
т.д. — установлены налоговые вы-
четы. Среднемесячная зарплата в 
США до выплаты налогов в 2023 году 
составляла порядка $4,7 тыс. (в год в 
районе 56,5 тыс.), она растет пример-
но на 6% в год. Вместе с медицинской 
страховкой американцы, как правило, 
отдают государству около четверти 

своих доходов. 
Китай не стал изобретать вело-

сипед: власти Поднебесной давно 
уже применяют семиступенчатую 
прогрессивную шкалу налогообло-
жения, только со своими градациями. 
Доходы небогатых китайцев (те, кто 
зарабатывает менее 36 тыс. юаней, 
или 460 тыс. руб., в год) облагаются 
по ставке 3%, а местные нувориши (с 
доходами более 960 тыс. юаней, или 
12,2 млн руб.) отдают государству 
— 45%. Китайцы, зарабатывающие 
в пересчете на рубли 1 млн, платят 
менее 10%. 

Минимальный необлагаемый 
порог невелик — 5 тыс. юаней (63 
тыс. руб.). Их вычитают до расчета 
подоходного налога. Однако в Китае 
действует мощная система налоговых 
вычетов, которые полагаются практи-
чески каждому жителю. Льготу можно 
получить за расходы на образование 
детей, непрерывное самообразова-
ние, дорогостоящие операции, аренду 
жилья, выплату ипотечных кредитов, 
уход за недееспособными родствен-
никами и т.д. Все они применяются 
независимо друг от друга и сумми-
руются между собой. Если вычеты 
равны или превышают заработки, 
налог фактически не платится. 

О том, как будет выглядеть про-
грессивное налогообложение в Рос-
сии, пока известно немногое. Одна-
ко просачивающаяся информация 
позволяет сделать вывод, что ми-
нимального необлагаемого дохода 
(например, в размере МРОТ или хотя 
бы его половины) не будет вовсе. Это, 
как говорят эксперты, грозит слиш-
ком большими потерями — более 
1,2 трлн руб. — для бюджета, тогда 
как цель реформы кратно увеличить 
поступления. 

Градация ставок и методика их 
применения также пока вызывают 
больше вопросов, чем ответов. По 
словам председателя Комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анатолия 
Аксакова, ставку 15% «можно при-
менять начиная с годового дохода 1 
миллион рублей», или 83,3 тыс. руб. в 
месяц. «А если человек зарабатывает 
более 5 млн руб., то 20%». Однако из 
этих слов непонятно, какая именно 
сумма будет облагаться повышенным 
налогом — весь 1 млн руб. или только 
та, что превысит предыдущий уровень 
(и каким, кстати, он будет). 

Что касается налоговых вычетов, 
то в добавление к уже имеющимся 
вычетам за образование (суммарно 
в 2024 году можно вернуть не более 
33,8 тыс. руб.) и медицинские расходы 
(не более 15,6 тыс. руб.) власти обе-
щают увеличить налоговые вычеты 
для родителей двух и более детей. 
Однако льгота будет предоставляться 
не все время, а до тех пор, пока до-
ход с начала года не превысит 450 
тыс. руб. Для получающих среднюю 
зарплату (73,7 тыс. руб.) это случится 
уже через 6 месяцев. 

 Елена ЕГОРОВА. 
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СПОТКНУЛИСЬ О ПОРОГ
Покупать товары из-за рубежа 
становится накладно
Любителям делать заказы в зарубежных интернет-магазинах 
1 апреля точно было не до смеха. Именно с этого дня власти 
решили снова снизить порог беспошлинного ввоза товаров до 
€200 (около 20 тыс. рублей). До этой даты без доплат можно 
было заказать товары из других стран на сумму до €1 тысячи, 
или примерно до ста тысяч рублей. По словам экспертов, в 
дальнейшем порог могут и вовсе отменить. В таком случае до-
плачивать придется за каждую мелочь, будь то шариковая ручка 
или чайная кружка.

Система прогрессивного налогообложения, на которую, судя по 
заявлениям из Кремля и Госдумы, планируется в ближайшее вре-
мя перевести россиян, широко используется в мире и по большому 
счету является отличительной чертой развитых экономик. Однако 
в стремлении к полной суверенизации Россия и тут, похоже, на-
мерена пойти «другим путем». Уже понятно, что власти не рассма-
тривают введение необлагаемого налогом минимума доходов, ко-
торый есть практически во всех странах Европы, а также в США и в 
Китае. К шкале налогообложения — пока слишком много вопросов. 
А система вычетов, призванная уменьшить фискальную нагрузку 
на россиян, в настоящее время выглядит довольно скромной. 

ПРОГРЕССИВНЫЙ 
МИР НАЛОГОВ

Чем более плоская 
шкала, тем менее 

развитая экономика

С 1 апреля порог для беспошлин-
ных онлайн-покупок снизился с €1 
тыс. до €200. Сама пошлина состав-
ляет 15% от цены товара и от пре-
вышения порога цены. Например, 
если потребитель заказывает товар 
за €250, то 15% пошлины нужно за-
платить от €50. В сумме — €257,5.

Раньше порог беспошлинной 
торговли в Евразийском экономи-
ческом союзе (ЕАЭС) составлял €1 
тыс. и 31 кг. После 2019 года его 
несколько раз снижали — до €500 и 
даже до €200. Затем, в апреле 2022-
го, порог подняли обратно до тысячи 
евро — чтобы поддержать экономику 
и эффективнее бороться с санкция-
ми. Тогда малый бизнес взял на себя 
часть нагрузки по наполнению това-
рами внутреннего рынка.

Мнения ведомств и заинтере-
сованных сторон о целесообраз-
ности нынешнего сокращения 
лимита разделились. Минфин, 
Федеральная таможенная служба 
(ФТС), Минэкономразвития и Мин-
промторг настаивали на его сниже-
нии. Торгово-промышленная палата 
(ТПП), Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) и логистические 
операторы — за сохранение текущего 
порога. Кроме того, свои интересы 
тут есть и у отдельных участников 
рынка, которые активно лоббируют 
выгодные им решения. Так, маркет-
плейсам повышенный порог бес-
пошлинной торговли, безусловно, 
выгоден. В то время как розничным 
сетям, тем более делающим упор на 
российских производителей, одно-
значно нет. Им и так сложно конку-
рировать с растущим онлайном. Но, 
несмотря на наличие противников 
снижения, с 1 апреля 2024-го порог 
для беспошлинных онлайн-покупок 
обвалился до €200.

Член Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной 
политике Торгово-промышленной 
палаты РФ Анна Вовк считает, что 
данная мера направлена на развитие 
импортозамещения, чтобы товары 
ширпотреба — от гвоздей до сложных 
электронных устройств — произво-
дились в России. «Ударит снижение 
порога исключительно по потреби-
телю. Ему придется либо перестать 
потреблять привычные товары, либо 
искать их в другом месте. Но вряд 

ли мера простимулирует прямое 
производство в России», — считает 
эксперт.

Снижение порога можно оценить 
как шаг, обеспечивающий сокращение 
объемов импорта и, как следствие, 
поддержку национальной валюты, 
а также как карт-бланш российским 
производителям, которые получают 
ценовое конкурентное преимущество 
по сравнению с зарубежными ана-
логами, рассказывает руководитель 
аналитического управления по гло-
бальным рынкам ИК Fontvielle Артур 
Мейнхард.

При этом сейчас рубль плавно 
девальвируется по отношению к клю-
чевым валютам. Годовая инфляция в 
России находится на уровне, практи-
чески в два раза превышающем целе-
вые значения, а объемы импорта за 
2023 год ($379 млрд) после просадки 
в 2022-м ($347 млрд) восстановились 
до значений 2021 года ($380 млрд). 

«Сильные потребительские на-
строения не способствуют снижению 
инфляции в стране, а сейчас это при-
оритетная задача ЦБ, — продолжает 
эксперт. — Таким образом, с учетом 
статистики логично, что российские 
власти не пролонгировали повышен-
ный порог беспошлинной торговли. 
Более того, в дальнейшем возможна 
отмена даже порога в €200».

Снижение порога до €200, то 
есть примерно до 20 тыс. рублей, по 
оценкам ВЦИОМ, коснется не более 
14% покупателей онлайн-товаров. 
Все же подавляющее большинство 
потребителей укладываются в мень-
ший диапазон при своих покупках, а 
значит, на их кошельки данное реше-
ние никак не повлияет.

«Негативные последствия ре-
шения властей ощутят те, кто со-
вершает приобретения в диапазоне 
от 20 тыс. до 100 тыс. рублей через 
онлайн-сервисы. Предположу, что 
речь может идти об электронике и 
бытовой технике, которые относятся 
к той категории товаров, в которых 
российские бренды представлены 
не так значительно, как зарубежные. 
Пока в этих сегментах о полноценном 
импортозамещении говорить рано, 
поэтому вполне возможно удорожа-
ние данной продукции», — заключает 
Мейнхард.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Аншлагом завершилась неделя, посвя-
щенная культуре в павильоне «Роснефть». 
Для посетителей выступил хор Сретенского 
монастыря с новой концертной программой. 
Желающих послушать этот известный кол-
лектив собралось очень много, все хотели 
насладиться голосами хористов.

Компания поддерживает коллектив с 
2015 года. За это время хор с большим успе-
хом провел множество концертных туров 
— «Роснефть. Великой Победе посвящает-
ся», «Несвятые святые», «Романовы», «Рос-
сия: время, вперед!», «Шедевры мировой 
культуры», «Жизнь». Новые гастроли хора 
с музыкальной программой «Песни наших 
родителей» начались выступлением в Ря-
зани и завершатся в Красноярске. Всего в 
гастрольной программе тура — 16 городов 
в регионах присутствия компании. В испол-
нении коллектива прозвучат песни старшего 
поколения, в которых запечатлены важные 
вехи в истории страны.

История мужского хора Сретенского 
монастыря насчитывает более 700 лет. Кол-
лектив обладает уникальной исполнитель-
ской манерой, которая позволяет по-новому 
услышать и прочувствовать как духовную 
музыку, так и известные народные и попу-
лярные песни. Хор побывал уже более чем в 
45 странах и выступал на самых знаменитых 
площадках сценах.

Но не музыкой одной были полны эти дни. 
Когда ноты в лектории затихали, наступало 
время для серьезных разговоров. Так, в суб-
боту, 30 марта, кандидат исторических наук, 
заслуженный деятель искусства РФ, академик 
Российской академии художеств Александр 
Кибовский поразмышлял с гостями павильона 
на тему «Культура и искусственный интел-
лект: будущие противоречия или синтез». 
Он поделился своими прогнозами, как из-
менятся творческие профессии в будущем, 
и рассказал, стоит ли бояться обезличивания 
творчества.

Совсем недавно здесь проходили дни 
искусственного интеллекта. Специалисты 
рассказывали о современных решениях в 
области нейронных сетей, машинного обу-
чения и больших данных, которые применяют 
нефтяники. Сегодня ИИ находит применение 
в различных сферах деятельности человека, 
включая культуру и искусство.

«Когда мы говорим про ИИ, речь в основ-
ном идет о производстве и промышленности. 
Что касается культуры и искусства, то есть 
убежденность, что уникальность творчества 
гарантирует его отстранение от внедрения 
ИИ. Но технологический прогресс прямо 
влияет на сферу — это факт. Этот процесс 
постоянный. Сначала все думали, что кино 
выместит театр, потом, что телевидение за-
менит кино, интернет, телевидение и так да-
лее. Изменения будут происходить и дальше, 
как в составе аудитории, так и на рынке труда. 
Два больших рывка — ИИ и подход поколения 
Альфа, они изменят подходы к культуре. Мы 

должны понимать, что это факторы развития 
культуры в будущем», — считает Кибовский.

Специалист по правильному питанию 
Марина Ваулина подошла к вопросу культуры 
со стороны питания, рассказав, как соотно-
сятся здоровый образ жизни и творчество. С 
лекцией об истории Большого театра высту-
пила Директор музея театра Лидия Харина. 
Спикер поделилась интересными фактами 
из истории создания легендарной площад-
ки, а также рассказала о том, как проходила 
реставрация исторической сцены и какие 
уникальные экспонаты хранит музей театра.

Невероятное путешествие из Москвы 
в Санкт-Петербург за 0 минут смогли со-
вершить те, кто оказался в павильоне в эти 
дни. На большом экране для посетителей 

транслировалась видеоэкскурсия по Госу-
дарственному Эрмитажу. При поддержке 
«Роснефти» там открылись три зала обнов-
ленной экспозиции «Культура и искусство 
Китая», посвященные периоду эпохи Цин 
XVII–XIХ веков. На протяжении нескольких лет 
компания помогает в организации выставок в 
Государственном Эрмитаже. В 2018 году там 
прошла выставка «Пьеро дела Франческа. 
Монарх живописи», объединяющая произве-
дения одного из самых знаменитых мастеров 
XV столетия. Она включила в себя картины 
и рукописи мастера из художественных со-
браний нескольких стран: Италии, Испании, 
Португалии, Великобритании.

В 2020 году «Роснефть» выступила Ге-
неральным спонсором выставки «Линия Ра-
фаэля». На ней были представлены работы 
Рафаэля Санти, вдохновлявшие живописцев 
на протяжении пяти столетий после своего 
создания, и других художников, многие из 
которых считали себя последователями или 
даже учениками мастера. Позже, при под-
держке компании, в двух парадных залах Не-
вской анфилады Зимнего дворца открылась 
выставка «Египтомания», на которой было 
представлено более семисот памятников 
египетского стиля: скульптуры, картины, 
мебель, ювелирные изделия, костюмы и 
многое другое. В числе главных экспона-
тов — знаменитый Египетский сервиз с изо-
бражением древних памятников, который 

Наполеон подарил Александру I после заклю-
чения Тильзитского мира. Отдельный раздел 
выставки был посвящен истории становления 
египтологии в России и влиянию египет-
ского искусства на формирование облика 
Санкт-Петербурга — самого «египетского» 
города России. Многие гравюры, рисунки и 
старинные снимки публика увидела впервые. 
Также в музее при поддержке «Роснефти» 
открыта постоянная экспозиция «Античная 
колонизация Северного Причерноморья».

Кстати, Эрмитаж — не единственный 
культурный объект, который поддержива-
ет компания. «Роснефть» помогала Санкт-
Петербургской академической филармонии 
имени Шостаковича в вопросах организации 
концертной, фестивальной, образовательной 
и просветительской деятельности. Филармо-
ния Шостаковича — старейшая в России. В 
ее Большом зале впервые прозвучали многие 
произведения классиков русской музыки: 
Бородина, Мусоргского, Чайковского, Рим-
ского-Корсакова. В 2021 году при поддержке 
компании филармония открыла концертный 
сезон, приуроченный к своему 100-летнему 
юбилею, а годом позже провела историко-
музыкальный проект «Седьмая симфония. 

Партитура памяти», посвященный 80-летию 
со дня исторического события — премьеры 
Седьмой симфонии Шостаковича в Большом 
зале филармонии в блокадном Ленинграде.

В рамках тематических Дней культуры 
посетители узнали и о возрождении Конев-
ского Рождество-Богородичного мужского 
монастыря. В августе 2021 года «Роснефть» 

завершила полномасштабные работы по 
реконструкции и реставрации обители. 

Монастырь восстановлен с соблюдени-
ем мельчайших исторических деталей с 
привлечением высококлассных специ-
алистов, художников и реставраторов. 
В кинозале павильона компании состо-
ялись показы документальных фильмов 

«Смиренная обитель на Ладоге» и «Коне-
вец. Третья Пасха».

Кроме того, для всех желающих прошли 
мастер-классы по рисованию по мотивам 
картин великих русских художников и иллю-
страторов, таких как Николай Рерих, Василий 
Ватагин и Дмитрий Митрохин.

«Роснефть» активно участвует в зна-
чимых событиях и явлениях российской 
культурной жизни, традиционно поддержи-
вает масштабные проекты, направленные 
на возрождение духовных и национальных 
ценностей страны, развитие науки, культуры, 
образования и спорта.

На протяжении 8 лет «Роснефть» занима-
лась организацией гастролей театра балета 
Бориса Эйфмана. В 2019 году театр посетил 
Доху, где на территории Катарского фонда 
образования, науки и социального развития 
представил спектакль «Анна Каренина» на 
музыку Чайковского. Следующей останов-
кой в том же году стал Токио, где артисты 
по случаю Фестиваля российской культуры 
выступили на открытии Первого музея совре-
менной русской реалистической живописи. 
В 2022 году при поддержке «Роснефти» театр 
провел масштабные гастроли по России, 
посвященные 45-летию коллектива.

Помощь от компании также получал и 
Мариинский театр. В декабре 2023 года При-
морская сцена театра провела гастроли в 
Катаре со спектаклем «Тысяча и одна ночь». 
Постановка под руководством всемирно 
известного дирижера и художественного 
руководителя Валерия Гергиева прошла в 
Национальном конференц-центре в Дохе.

Компания тесно сотрудничала и с ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, среди самых ярких со-
вместных проектов — выставка Рафаэля под 
названием «Поэзия образа. Произведения 
из галереи Уффици и других собраний Ита-
лии», уникальная выставка японских гравюр 
«Шедевры живописи и гравюры эпохи Эдо» и 
выставка картин Томаса Гейнсборо.

Кроме этого, в прошедшем 2023 году 
«Роснефть» выступила Генеральным пар-
тнером ледового представления Татьяны 
Навки «Вечера на хуторе» по мотивам произ-
ведений Николая Гоголя, в котором приняли 
участие звезды фигурного катания мирового 
масштаба, и гала-концерта в Государствен-
ном Кремлевском дворце, посвященного 
творчеству легендарного российского по-
эта-песенника Михаила Танича, написавшего 
более 1000 стихов на музыку знаменитых 
композиторов XX века.

«Роснефть» уделяет особое внимание 
поддержке и развитию детских социальных 
проектов. За последние три года предприятия 
компании провели более тысячи мероприятий 
для детей. Компания выступила генераль-
ным спонсором проекта «Белый Пароход». 
За 2 года в музыкальном фестивале при-
няли участие более 280 участников из 31 
субъекта РФ. Кроме всего перечисленного, 
«Роснефть» регулярно проводит для детей 
с Донбасса экскурсии в образовательный 
парк «Кидзания», где у компании есть свои 
площадки, — это зона нефтедобычи, нефте-
перерабатывающий завод и автозаправочный 
комплекс.

«Роснефть» также поддерживает со-
хранение и развитие культуры, традиций 
и уклада жизни коренных малых народов 
Севера (КМНС), реализуя проекты на терри-
тории полуострова Таймыр, в Туруханском и 
Эвенкийском районах Красноярского края, 
Ханты-Мансийском, Сургутском и Нефтею-
ганском районах ХМАО-Югры, Ямало-Не-
нецком автономном округе и Якутии.

Напомним, Международная выставка-
форум «Россия» проводится по указу Пре-
зидента Российской Федерации Владимира 
Путина с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 
2024 года на территории ВДНХ. Экспозиция 
«Роснефти» размещена в павильоне, по-
строенном по авторскому дизайн-проекту.

Екатерина СТЕПАНОВА.
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 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+

ДНИ КУЛЬТУРЫ 
В ПАВИЛЬОНЕ «РОСНЕФТЬ» 
ПРОШЛИ С АНШЛАГОМ

Тематические Дни культуры прошли на Международной 
выставке-форуме «Россия» на ВДНХ. В течение недели 
посетители павильона «Роснефть» могли прикоснуться к 
миру искусства, узнать о его будущем и поучаствовать 
в интересных викторинах. Интересная программа была 
рассчитана не только на давних ценителей, но и людей, 
которые только начали приобщаться к прекрасному.

Компания представила 
насыщенную программу 
на ВДНХ

ПАО НК «РОСНЕФТЬ»



Кабинет. Приемная. 
«Шить умеешь?»
Огромное величественное здание Вер-

ховного суда на Поварской улице опустело с 
уходом «главного судьи страны» Вячеслава 
Лебедева. Кажется, сотрудники до сих пор не 
могут привыкнуть, что он больше не ворвется 
сюда своей стремительной походкой, не по-
следует к кабинету. 

Сам кабинет закрыт, опечатан. Но се-
кретарь Юлия Анатольевна на посту, как и 
раньше. 

«Чай с баранками? Или кофе с 
конфетами?» 

Помню, секретарь всегда просила оста-
вить по возможности вещи в приемной, пре-
жде чем пройти туда. Однажды за это на нее 
даже пожаловалась Лебедеву председатель 
одного из судов. 

Кабинет у главного судьи необычной архи-
тектуры. Он с большой библиотекой, которая 
располагается на втором этаже, куда ведет 
винтовая лестница. Просторный, с большими 
окнами. Кажется, тут воздух свободы. Соб-
ственно, свободно и чувствовали здесь себя 
гости Вячеслава Лебедева, среди которых 
были самые разные люди. Помню, в первый 
раз я попала сюда лет 15 назад. В ту пору 
я писала громкие расследования, которые 
мало кому из чиновников нравились. Были 
среди этих материалов и те, что касались дея-
тельности судов. Так вот Лебедев за них… 
поблагодарил (сказал тогда, что благодаря 
этим текстам имеет представление о том, 
что происходит). Мы пили чай с баранками 
и совершенно непринужденно беседовали. 
Не знаю, мог ли еще кто-то из главных судей 
быть так доступен. Но точно известно — в его 
кабинете кого только не было помимо судей: 
спортсмены, актеры, художники, поэты… И ни 
с кем он не разговаривал «сверху вниз». Был 
внимателен к каждому. 

Свидетель всего этого — Юлия Анато-
льевна, которая была с ним все последние 
годы. Вспоминает, как он ее взял в приемную. 
«Я работала в другом подразделении. И вот 
столкнулась с ним в коридоре, одетая во все 
белое и с длинными распущенными волоса-
ми. Он спрашивает: «А почему в белом?» Я не 
растерялась: «А почему бы и нет?!» И вот он 
запомнил меня, а когда место секретаря стало 
вакантным, попросил занять его. Он любил 
тех, у кого есть свое мнение. И не любил, когда 
оправдываются. Я не оправдывалась никогда. 
Если виновата, то так и говорила. Лучше получу 
«разгон», зато он потом остынет». 

Лебедев приходил на работу ровно в 9.00 
и не любил, когда кто-то опаздывал. Уходить 
тоже старался вовремя и требовал этого от 
подчиненных, потому что считал — если кто-
то задерживается, то, значит, не справляется 
с работой. 

Юлия Анатольевна точно не из таких. С 
утра до вечера она отвечала на звонки, на 
другом конце провода всегда просили (иногда 
требовали) соединить с председателем ВС. 
Она научилась отвечать максимально дипло-
матично. А потом со списком фамилий шла в 
кабинет. Но были моменты, когда нарушить 
уединение главного судьи страны можно было 
только в случае звонка президента. Это когда 
Лебедев читал или когда отдыхал. 

«Однажды зашла, вижу, стоят его ботинки, 
а самого нет! Оказалось, он разулся, чтобы в 
библиотеке достать книгу с верхней полки». 

В кабинете есть комната отдыха, где стоит 
шкаф с костюмами. Был случай, когда Лебедев 
залил чем-то белую рубашку, а другой не оказа-
лось. Юлия Анатольевна ее быстро постирала 
и высушила феном. Однажды председатель 

спросил: «Ты же шить умеешь? Пришей вот 
пуговицу». Пришила. Еще мог поинтересовать-
ся, все ли в порядке с одеждой и прической 
перед поездкой. 

«Он вообще относился трепетно к одежде. 
Говорил, что в 60-е годы был стилягой. Яркие 
пиджаки, брюки-клеш. Мама шила ему какие-
то моднейшие костюмы…»

Лебедев в те годы учился на вечернем 
отделении юрфака в Московском государ-
ственном университете, куда поступить было 
очень тяжело. К тому же нужна была трудовая 
практика. И он год работал на заводе, был 
КИП-специалистом (система, которая регули-
рует давление). В студенческие годы Вячеслав 
Лебедев каждый вечер приходил к памятнику 
Маяковскому на одноименной площади. Там 
поэты-шестидесятники (в числе которых был 
Андрей Вознесенский) читали стихи. 

Лебедев с какой-то теплотой и особым 
вдохновением рассказывал об этой атмосфе-
ре. Он вообще очень любил Москву. Вспоми-
нал, что было место на улице Горького, кото-
рое не засыпало до поздней ночи. И вот он с 
друзьями там гулял... И читал газеты. 

Может, в том числе поэтому каждое утро в 
Верховном суде начиналось с обзора прессы. 
Я была свидетелем нескольких сценок. 

«Вячеслав Михайлович, доброе утро!»
«Доброе утро. Что пишут о нас?»
«Верховный суд критикует высокопостав-

ленный чиновник».
«А что ему нужно?» 
«Я не знаю, что ему нужно, но у него пять 

высших образований». 
«А среднее есть?»
И так чуть ли не 24 часа в сутки, нон-

стопом, он шутил. Диапазон этого юмора был 
очень большой. 

Пресс-центр. 
«Чем прокурор отличается 
от мухи?»

Рядом с кабинетом председателя рас-
полагается помещение, где сидят помощники 
и ответственные за связь со СМИ. Вячеслав 
Михайлович сюда сам постоянно заглядывал. 
И каждый раз шутил. Вообще повторить его 
шутки очень сложно, потому что тут важен сам 
контекст, мимика, движения. Скажу только 
— это всегда звучало очень смешно и очень 
по-доброму.

Лебедев относился к журналистам с не-
вероятным уважением. Он действительно 
считал прессу четвертой ветвью власти. Как-
то спросил: «Чем прокурор похож на муху?» 
И сам же ответил: «И того и другого можно 
пришлепнуть газетой». 

И это не просто разговоры. Поскольку в 
90-е годы отношения власти с прессой но-
сили характер стихийный, то в начале 2000-х 
Верховный суд это упорядочил, причем в 
пользу СМИ. Было несколько знаковых по-
становлений пленума ВС. Одно из них, при-
нятое в 2010 году, касалось споров с участием 
средств массовой информации. 

«Это просто апофеоз возвышенного до-
верительного отношения к СМИ как к четвер-
той власти и журналистам как представите-
лям интересов общества! Постановление 
отвечало самым передовым международным 
стандартам!» — так отозвался о нем один 
из легендарных советских и российских 
юристов. 

И второе — это постановление о при-
менении 262-го федерального закона. 

Это закон об обеспечении доступа к 
информации о деятельности судов. И соб-
ственно сам этот закон был инициирован 

Верховным судом. Там прописывается обя-
зательная публикация судебных актов в Ин-
тернете. Это был прорыв. В условиях, когда 
судебная система рассматривает по 40 мил-
лионов дел в год, это очень важно. 

Журналисты и юристы особенно благо-
дарят Лебедева за постановления пленума 
о делах по защите чести и достоинства. К 
слову, опираясь в том числе на него, «МК» 
выиграл ряд знаковых дел (когда иски к га-
зете подавали публичные люди — чиновники, 
депутаты и т.д.). 

В силу специфики своей работы пресс-
секретарь пытался оградить Вячеслава 
Михайловича от каких-то дополнительных 
эмоций (бывает ведь, что журналисты задают 
некорректные вопросы). А Лебедев всегда 
одергивал его и говорил — пусть спрашивают 
то, что считают нужно. У него не было лимитов 
и ограничений. Он не боялся никаких вопро-
сов. Никаких вообще. 

При Лебедеве Верховный суд действи-
тельно стал максимально доступен для жур-
налистов (говорю это как человек, который 
много лет чуть ли не каждый день приходил 
в ВС и писал о тех делах, которые там рас-
сматриваются). Он приглашал нас на «круглые 
столы», включал в разные рабочие группы по 
обсуждению открытости судов и судопроиз-
водства. И честно признаюсь, Лебедев был 
тем самым человеком, который натолкнул 
на мысль: журналист — потенциальный или 
реальный правозащитник. 

Зал президиума. 
Коридоры. «Уходя, гасите 
свет»
В Верховном суде, кажется, все напоми-

нает о Лебедеве. Все подарки, которые ему 
когда бы то ни было дарили, расставлены в 
витринах в коридорах ВС. А там есть вещи 
действительно уникальные — выполненные в 
единственном экземпляре статуэтки Феми-
ды, часы из кости мамонта… Брать подарки 
судье не полагается, но если их привозит 
иностранная делегация или вручают пред-
ставители органов власти, то они попадают 
в мини-музей.

Лебедев относился к зданию Верховного 
суда как рачительный хозяин. И чаще всего 
спрашивал про свет (работники ВС до сих 
пор не понимают — это он так юморил или 
серьезно). Обычная сцена. «Ты где был?» — 
спрашивает Вячеслав Михайлович у сотруд-
ника. «По делам уходил». — «А свет почему 
не погасил?» Однажды говорит: «А почему 
все лампы в коридоре горят? Давайте через 
одну включать».

Когда из зала президиума выходили, он 
оглядывался со словами: «Свет выключите». 
А еще не любил, когда двери открыты и когда 
кто-то хлопает дверью. Говорил, что дверью 
хлопать нельзя, так, по его словам, «только 
колхозники делают». 

Зал президиума — это то место, где 
председатель бывал чаще всего. Сколько 
знаковых для страны документов тут было 
принято! 

— У него был сумасшедший потенциал, 
колоссальный авторитет среди юридическо-
го сословия, — говорит один из известных 
судей. — Считается, что нельзя быть спе-
циалистом и в административном праве, и 
в уголовном, и в трудовом, знать все детали. 
Но Лебедев знал фундаментальные основы 
права на глубинном уровне и потому быстро 
разбирался в любой теме. Председатели 
Верховных судов многих стран (в том числе 
Китая, Индии) относились к нему как к гуру. 

То, что он сделал для гуманизации россий-
ского уголовного законодательства, сложно 
переоценить. Почему? Потому что, когда я 
пришел работать в 2001 году, у нас в местах 
лишения свободы находилось более миллиона 
человек. Лебедев бы меня поправил: «Граж-
дан». Он всегда говорил, что граждан, не че-
ловек. Он ведь юрист и потому очень трепетно 
относился к формулировкам. Когда писались 

какие-то тексты, они выверялись «до микрона». 
Не допускались формулировки, которые мог-
ли иметь двойное толкование с точки зрения 
права. Это такая в хорошем смысле слова 
профессиональная деформация. Кстати, ему 
Михаил Горбачев предложил в свое время стать 
генеральным прокурором, а он отказался. И 
аргумент был такой: «Я — судья. Я ментально 
судья. Судья не может быть прокурором, не 
может поддерживать обвинение. Он должен 
быть беспристрастным арбитром».

Из своих последних дел Лебедев часто 
вспоминал дело по реабилитации царской 
семьи. Для этого подробнейшим образом 
изучал архивы, документы, запрашивал дела, 
свидетельства очевидцев, мемуарную лите-
ратуру. И в конечном итоге пришел к заключе-
нию, что с точки зрения права реабилитиро-
вать царскую семью жизненно необходимо. 
Поясню. Там весь вопрос упирался в то, было 
ли решение органов государственной вла-
сти о расстреле царской семьи. Потому что 
если это «местное творчество», типа пришли 
бандиты и кого-то расстреляли без решения 
органов власти, то исключается возможность 
дальнейшей реабилитации. Реабилитировать 
можно только того, к кому применена мера 
репрессии по решению государственной 
власти. И вот что было в этом случае. Был 
приговор совета депутатов. И он был назван 
во всех документах именно приговором. И 
одним из ключевых аргументов в поддержку 
того, что это было именно сделано по ре-
шению органов власти, стало то, что этот 
приговор был оставлен в силе ВЦИК. Причем 
в тот период, когда ВЦИК была наделена 
полномочиями судебного органа. Ему было 
предоставлено право в конституционном 
порядке пересматривать решения, принятые 
нижестоящими органами. Он постановил 
оставить этот приговор в силе. Тем самым 
высшая власть санкционировала и признала 
правильным решение совета. И одновремен-
но подтвердила, что решение совета было. 
Иначе что они оставили в силе? Кроме того, 
этот вопрос рассматривался на заседании 
Совета народных комиссаров, который по-
становил признать правильным приговор. 
Ленин персонально высказался, что это было 
правильное решение. 

Вообще через ВС прошло огромное ко-
личество знаковых реабилитационных дел. 
Обо всех них мы писали в «МК», и каждый 
раз такие вердикты были доказательством 
— страна стала другой и исправляет старые 
страшные ошибки. 

Лебедев был ревностным сторонником 
самостоятельности судебной системы. Когда 
возникали какие-то попытки либо сократить 
заработную плату судьям, либо вовлечь су-
дей в какую-то политическую дискуссию, он 
отстаивал интересы судебной системы как 
отдельного явления. И добился колоссальных 
результатов. Например, российская судеб-
ная система имеет право законодательной 
инициативы. В подавляющем большинстве 
европейских стран судьи такой возможно-
сти не имеют. Лебедев добился принятия 
Кодекса административного судопроизвод-
ства, который больше 13 лет пылился в За-
конодательном собрании. У многих стран 
нет возможности гражданину судиться с 
властью. А у нас есть, и надо сказать, что 
результаты и статистика свидетельствуют 
о том, что граждане чаще выигрывают. Это 
существенным образом влияет на репутацию 
суда как института. 

Лебедев долго выступал с идеей уголов-
ного проступка, который так и не был внедрен. 
Он относился к категории людей, которые не 
рефлексируют, а добиваются результата. У 
нас в стране рассматривается в год 39 милли-
онов дел. Для примера, в Китае 34 миллиона 
дел при колоссальной разнице населения не 
в нашу пользу. Это свидетельство того, что 

суду как институту в разрешении конфликтов 
разного уровня доверяют. 

Театрал, боксер, 
болельщик. 
«Открылся — получи»
Говорить о конкретных делах, постанов-

лениях пленума и обзорах судебной практики 
можно бесконечно. Их ведь было тысячи! 
Уверена, о деятельности Лебедева в этом 
смысле на посту председателя ВС напишут 
ученые. А вот о его человеческих качествах 
стоит рассказать сейчас. 

Во-первых, Лебедев был театралом. Он 
блестяще знал репертуар. Ему периодически 
звонили директора и художественные руко-
водители театров. Со многими он дружил. 
Александр Ширвиндт, Галина Волчек (она, 
кстати, жила в доме по соседству со зданием 
ВС), Геннадий Хазанов часто приходили в 
Верховный суд. 

Общались они так, будто вместе выросли 
или в школе учились. И как будто они только 
вчера расстались и сегодня опять вместе. 

Во-вторых, он был заядлым болельщи-
ком, блестящим знатоком и футбола, и хоккея. 
С ним можно было часами об этом говорить, 
и он помнил имена всех известных игроков. 
Сам болел за московское «Торпедо». 

Любил говорить о Валентине Иванове 
и Станиславе Черчесове, с которыми дру-
жил. Об Эдуарде Стрельцове, который в свое 
время попал под уголовное преследование. 
Вячеслав Михайлович очень подробно изучил 
его дело. Он предпринимал попытки не то что-
бы реабилитировать Стрельцова, но понять, 
разобраться, что было на самом деле.

Однажды в самолете (летел в очередную 
командировку) Лебедев случайно познако-
мился с Диего Марадоной. И он пригласил 
его в гости, в Верховный суд. Марадона 
сказал: мол, я к вам приеду. И приехал! В 
актовом зале встречался с судьями. Потом 
была автограф-сессия. С Лебедевым они 
провели какое-то нечеловеческое количество 
времени в кабинете. 

А если говорить о хоккее, то Лебедев не-
однократно принимал хоккеистов. С Павлом 
Буре и Александром Якушевым был в очень 
теплых отношениях. Даже с теми, с кем он не 
общался, все время передавал через меня 
привет. Очень любил спорт. 

В-третьих, Лебедев был боксером, кан-
дидатом в мастера спорта. Он занимался в 
секции бокса в Филях (родился и жил в этом 
районе). Со многими боксерами был лично 
знаком. Встречался. Помогал чем мог. 

Он даже по ментальности, психологии 
своей был боксером. Как-то ему рассказали 
про то, как человек выступил публично, нес, 
простите, какую-то чушь, ну и получил в ответ 
резкие высказывания. Лебедев на это сказал: 
«Все правильно. Открылся — получи».

Лебедев сам мог «добить» человека, ко-
торый «пропустил удар». В хорошем смысле 
слова «добить» — аргументами. 

Председатель Верховного суда, как я 
уже говорила, любил читать литературу. Но 
вот стоит подробнее рассказать — какую. 
Настоящий книгочей, он обожал классику, 
считал, что в классических произведени-
ях поднимаются все фундаментальные во-
просы жизни человечества. Его любимыми 
произведениями, судя по количеству цитат, 
которые так или иначе от него звучали, были 
«Золотой теленок» и «Двенадцать стульев» 
Ильфа и Петрова.

Интересно, что Лебедев до последнего 
общался со своей учительницей по литера-
туре (она, как говорят, его пережила). 

Ну и не могу не сказать, что одной из по-
следних книг, которую Лебедев читал, была 
книга про самые громкие уголовные дела 
СССР — результат совместного проекта «МК» 
и Судебного департамента при Верховном 
суде РФ. 

Он, кстати, не боялся никогда людей 
даже слишком содержательных, избыточно 
умных. Его, наоборот, это привлекало, рас-
ширяло. Ему было интересно общаться с 
людьми, которые в какой-то отрасли могли 
больше знать.

«Главный судья страны» очень любил 
джаз. Он постоянно слушал радио, которое 
его транслирует, в машине. А еще он был 
саксофонистом — сам играл на саксофоне. 
Учил его этому один из известных саксофо-
нистов. Вообще с музыкантами Лебедев тоже 
дружил. Например, с Игорем Бутманом. Он 
неоднократно приезжал сюда с саксофоном. 
Очень близкий друг — Игорь Крутой. Они 
именно дружили. 

Лебедев еще с советских времен ходил 
31 декабря в баню. Однажды при нем какой-
то генерал стал ругаться, требуя пропустить 
его без очереди. А его не пустили, и Лебедев 
очень это оценил: «В бане все равны». 

Лебедев сам был порядочным человеком 
— и любил таких же. 

— Если человек, не дай бог, сказал не то, 
что есть на самом деле, то есть слукавил, со-
врал — все, он для него умер, — вспоминает 
один из сотрудников Верховного суда. — Он 
просто переставал с ним общаться. Не любил 
тех, кто в глаза говорит одно, за глаза другое. 
Подлецов он чувствовал нутром и мог даже 
отказать таким в приеме (какую бы они долж-
ность ни занимали). И наоборот, если человек 
порядочный, то двери его кабинета были от-
крыты. Вячеслав Михайлович очень уважал 
внутренние достоинства, сформированные 
человеком. Именно сформированные. Он это 
очень высоко ценил. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
Ленинградские юристы считают 
Подносову человеком знаковым 
для всей судебной системы. Она 
прошла все ступени карьерной 

лестницы, начиная от низов, при этом все 
последние годы была на руководящих 
должностях. 

Экс-коллеги тепло вспоминают Ирину 
Леонидовну. Еще работая под руководством 
председателя Лужского суда Николая Середо-
ва, Подносова была на очень хорошем счету. 
Она трудилась судьей с 1990 по 2003 год, и 
по ее решениям никогда не было отмен вы-
шестоящей инстанцией! А этим может похва-
статься далеко не каждый российский судья. 
Середов, как говорят бывшие коллеги, всегда 
отмечал ее работу и ценил за ответственность 
и отзывчивость к простым людям.

Когда Подносова заняла должность пред-
седателя, Лужский городской суд стал лучшим 
по показателям судом в Ленинградской об-
ласти. По словам бывших сотрудников храма 

Фемиды, Ирина Александровна была очень 
щепетильна и не переносила никаких склок и 
аппаратных интриг, не терпела, когда людей 
сталкивали лбами, и не позволяла себе не-
здоровой конкуренции. Однажды (еще когда 
она была просто судьей) ей выпал шанс подать 
документы на конкурс на вышестоящую долж-
ность. Но выяснилось, что одновременно с ней 
подал заявку и ее коллега. Тогда Ирина Лео-
нидовна сняла свою кандидатуру с конкурса, 
не посчитав нужным, как говорят ее бывшие 
сотрудники, «переходить дорогу коллеге». 

«Она вообще очень была влюблена в 
свою профессию», — говорят в судейском 
сообществе Ленобласти. Подносова всегда 
брала себе самые сложные дела, в том числе о 
жестоких убийствах, от которых всеми силами 
отбрыкивались другие судьи.

По словам старожилов, Ирина Подносо-
ва — судья старой советской школы. Всегда 
выслушивала позиции всех сторон, воспри-
нимала доводы не только стороны обвинения, 
но и стороны защиты, иными словами, была 
тонким процессуалистом, до мельчайших 
подробностей разбиралась в деле, которое 
рассматривала. По ее приговорам не было 
отмен. Те, кому довелось поработать с Ириной 
Леонидовной как с руководителем, тоже со-
хранили о ней только теплые воспоминания. 
Говорят, что никогда не стремилась к большим 
должностям, очень любила свой Лужский 
городской суд и коллектив. Внимательно от-
носилась к нуждам и чаяниям судей, всегда 
ратовала за товарищеские и добрые отноше-
ния в коллективе. Когда Подносова пошла на 
повышение в Ленинградский областной суд, в 

сложных юридических вопросах всегда была 
готова подсказать коллегам, проконсульти-
ровать. Более того, когда она возглавила 2-й 

апелляционный суд общей юрисдикции в 
Петербурге, многие судьи первой инстанции 
из Санкт-Петербургского городского суда и 

суда Ленобласти перешли работать к ней, 
как говорят, именно из-за ее человеческих 
качеств. 

«Внимательная, ответственная, никогда 
не позволяла себе грубостей. Хотя могла вы-
сказаться очень жестко», — так вспоминают 
о Подносовой ее подчиненные.

Став председателем 2-го апелляционного 
суда общей юрисдикции, Подносова добилась 
полного ремонта всех помещений и вообще 
привела в порядок всю судебную систему, за 
что ей особенно были благодарны судьи. По 
их словам, у нее можно было найти помощь 
и защиту, если нарушались их права. 

Ирина Леонидовна старается не забывать 
коллег. Не так давно Подносова выкроила вре-
мя в своем напряженном графике и приехала 
в Ленинградский облсуд по просьбе коллег 
— принять участие в съемках по случаю 100-
летия суда.

Ева МЕРКАЧЕВА, 
Кристина ВАЖЕНИНА.
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ФЕМИДА

Юрист, гуманист, 
театрал, болельщик, 
боксер — каким был 
председатель ВС РФ

ГЛАВНОЕ ДЕЛО

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО ТРЕТЬЕЙ ВЛАСТИ

СУДЬИ 
ЛЕБЕДЕВА

Сорок дней прошло с момента ухода из жизни председателя Верховного 
суда РФ Вячеслава Лебедева (скончался 23 февраля в возрасте 80 лет). 
Он стал абсолютным рекордсменом по продолжительности руководства 

главным судом страны. Причем не только в России, а во всем мире. До сих 
пор самым продолжительным председателем верховного суда XX и XXI веков 
считался Джон Маршалл, проработавший на этом посту в США 34 года 152 
дня. Вячеслав Лебедев этот рекорд побил — 34 года 240 дней. Феномен его 
судейского долгожительства, уверена, еще будут изучать правоведы и исто-
рики. Но уже сейчас можно смело сказать — причина не только в его профес-
сиональных, но и человеческих качествах. Мало кто знает, что в молодости он 
был «стилягой», что увлекался поэзией и театром, что любил шутить (дружил 
с Александром Ширвиндтом и Геннадием Хазановым) и считался заядлым бо-
лельщиком (в Верховный суд к нему приезжал после случайного знакомства в 
самолете легендарный Диего Марадона). А еще он умел боксировать и играть 
на саксофоне. 
Одним из своих главных дел Лебедев считал дело о реабилитации царской 
семьи, а одним из главных постановлений пленумов — о судебных спорах с 
участием СМИ. 
Обозреватель «МК» прошлась по залам и коридорам Верхов-
ного суда (по которым ее когда-то водил сам Вячеслав Лебе-
дев), вспоминая, каким был «судья №1».

Кабинет Лебедева с той самой лестницей. Слева направо: 
знаменитый хоккеист Александр Якушев, Вячеслав Лебедев 
и первый заместитель главного редактора «МК» Петр Спектор.

Коридор Верховного суда.

С Диего Марадоной.

С Владимиром Зельдиным. С Александром Ширвиндтом.

Лужский городской суд, где долгое время работала Ирина Подносова.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждый из учеников 
Анатолия Харлампиева. 4. Вывоз за границу 
товаров, предназначенных для продажи на 
иностранном рынке. 10. Маневр шофера, 
едущего налево. 11. Трикотажный свитерок 
без ворота. 13. Клыкастая «бабушка» Красной 
Шапочки в сказке. 14. Блаженство кошки, 
греющейся на солнышке. 15. Щука в компании 
охотящихся акул. 16. Исправление изъянов на 
фотографии. 18. «Заноза» от Амура в сердце 
влюбленного. 20. Преследователь гугенота. 
22. Начальная стадия при включении ком-
пьютера. 23. Веселая картинка на дверце 
холодильника. 24. «Трасса» для первых за-
нятий по вождению. 27. Фруктовая «посылка» 
для больного друга. 30. «Пожарное» прозви-
ще высокого человека. 32. Ортопедический 
«батут» на кровати. 34. Способ примитивной 
добычи огня. 35. Подставка-светильник с 
разветвлениями, в которые вставляются све-
чи или лампы. 36. Многоярусный десерт на 
свадебном банкете. 38. Кучка рыбы рядом с 
лункой. 39. Шоколадные конфеты с поджа-
ренными орехами. 40. Прием пищи за столом 
монастыря. 41. Бородатая «родственница» 

сыча и филина. 42. Командная игра на зимней 
Олимпиаде.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Русско-английское посо-
бие переводчика. 2. Талантливый зять химика 
Менделеева. 3. Горькая печаль вдовы. 5. «По-
мощник» карты в спортивном ориентировании. 
6. Участь захваченного партизанами языка. 
7. Притаившийся за плинтусом усатый «окку-
пант» грязной кухни. 8. Традиционное прило-
жение к подарку. 9. «Тройной» флер советского 
мужчины. 10. «Напарница» иридия в эталоне 
килограмма. 12. Орущий «герой» выписки из 
роддома. 17. Антишквальная куртка рыбака. 
19. Подросток на современный лад. 20. Де-
таль бейсболки, защищающая от солнца. 21. 
«Брошь» на форменной фуражке. 25. Эмоции 
театрала, кричащего: «Браво!». 26. Золотые 
мажорики, тусующиеся в клубе. 27. «Буллит» 
на футбольном поле. 28. Темная «река», куда 
окунают перо. 29. Инициатор раздоров в кол-
лективе. 31. Предпоследний день рабочей пя-
тидневки. 33. Костлявый хранитель пиратского 
клада. 34. Наряды, «откомандированные» на 
свалку. 37. Паренек, которого легко напугать. 
38. Платок с упакованным в него бельем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ворожба. 4. Осколок. 10. Процент. 11. Люцифер. 13. Дура. 14. Цаца. 
15. Подросток. 16. Комикс. 18. Спринт. 20. Свинина. 22. Проделка. 23. Антифриз. 24. Ис-
точник. 27. Мемориал. 30. Анекдот. 32. Округа. 34. Эскимо. 35. Лягушонок. 36. Овес. 38. 
Клен. 39. Рубанок. 40. Туннель. 41. Кушанье. 42. Именины.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Владыка. 2. Охра. 3. Бицепс. 5. Сфинкс. 6. Отец. 7. Кадастр. 8. Стар-
шина. 9. Пластика. 10. Премьер. 12. Равиоли. 17. Кардиолог. 19. Преферанс. 20. Солянка. 
21. Автомат. 25. Стартер. 26. Клетушка. 27. Мудрость. 28. Артикль. 29. Поводок. 31. Нож-
ницы. 33. Алтарь. 34. Эконом. 37. Сума. 38. Клин.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

Муж Толечка,
С Днём хорошего настроения,
С Днём Белоруси и России

ЕДИНЕНИЯ!
В ЕДИНЕНИИ с Тобой

2024

ВДВОЁМ Жить рада ВЕК,
Родной!

Нам Благ, Успехов, Здравия!
Зинуля Верная жена

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

2 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», по ул. Дубравная
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д. 1, у банка ВТБ
3 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у «Супер Лента»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у EUROSPAR

6 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б,
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, корп. 1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 2 по 4 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
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ПОДПИСКА

2024

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
5 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
4 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д.26, 
«Щелковский» КЦСОР
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, 
ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, 
«Раменский» КЦСО
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО

5 апреля с 10.00 до 14.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в «Богородский» КЦСОР, с авто
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
«Серебряно-Прудский» КЦСОиР
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
6 апреля с 10.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Новый астероид промчался 31 мар-
та в 19.00 по московскому времени 
в 24–28 тысячах километров над 
Землей, внутри зоны работы гео-
стационарных спутников. Несколь-
кими часами ранее, в 4.30 утра, его 
открыл российский астроном Ген-
надий Борисов, который работает в 
крымской обсерватории. Его обна-
ружение сродни нахождению игол-
ки в стоге сена. Мы созвонились 
с первооткрывателем по горячим 
следам.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Геннадий Борисов, выпускник 
физфака МГУ, работает в Крым-
ском отделении Астрономиче-
ского научного центра и по 
совместительству — инжене-
ром ГАИШ МГУ (Государствен-

ного астрономического института им. 
Штернберга Московского государственного 
университета им. Ломоносова). В свободное 
от работы время делает собственные теле-
скопы, через которые наблюдает и ищет 
кометы и астероиды. В 2014 году он был 
дважды удостоен премии Эдгара Уилсона 
— международной премии по астрономии, 
которая присуждается ежегодно открыва-
телям комет.

— Да, обнаружил я этот астероид около 
4.30 утра, а минимальная от Земли высо-
та прохождения была зафиксирована в 19 
часов по московскому времени, — под-
твердил информацию первооткрыватель. 
— Астероид оказался небольшим, 3–4 метра 
в диаметре. Отличительной его особенно-
стью оказалось то, что он пролетел очень 
близко от Земли — на расстоянии от 24 до 
28 тысяч километров. Это ниже той высоты, 
на которой работают наши геостационар-
ные спутники (их орбита располагается на 
высоте 36 тысяч километров).

— Он мог столкнуться с геостацио-
нарным спутником?

— Вряд ли. Большая плотность спут-
ников на орбите — это довольно условное 
понятие. Это как взять 500 человек и вы-
пустить поодиночке в разных точках Тихого 
океана. Вероятность того, что двое из них 
где-то встретятся, очень мала. К тому же 
маленький размер астероида делает эту 
вероятность еще меньше.

— Откуда он прилетел к нам?
— Пока мы не уточнили его орбиту, точ-

но этого сказать не может никто. Могу лишь 
сказать, что он околоземный, скорее всего 
— из семейства Атона, потому что у него 
почти круговая орбита, очень похожая на 
земную. Период обращения вокруг Солнца 

также близок к нашему, земному году. 
Сейчас, после сближения с нашей пла-

нетой, он может совершить гравитационный 
маневр и круто поменять свою орбиту.

— При помощи какого телескопа вы 
его обнаружили?

— При помощи своего самодельного 
50-сантиметрового телескопа. Кроме ма-
леньких размеров самого «камушка» си-
туация осложнялась уже довольно яркой 
Луной.

— В чем заключается важность обна-
ружения такого близкого астероида?

— В том, что небесные тела, подобные 
ему, обладающие более серьезными раз-
мерами, могут быть опасны для землян 
столкновением. Мы же показали, что можем 
обнаруживать такие «подарки» с неба за 15 
часов до максимального сближения с нашей 
планетой. Чем раньше мы научимся делать 
это, тем меньше будет риск повторения 
последствий типа тех, что произошли от па-
дения Челябинского метеорита, который не 
удалось обнаружить заранее, несмотря на 
то что он был значительно крупнее этого.

— Мировое астрономическое сооб-
щество уже знает о вашем открытии?

— Да! Как только я обнаружил асте-
роид, сразу направил результат в Центр 
малых планет, в Гарвард (США). Там робот 
видит, что объект уникальный, и сразу вы-
кладывает информацию на страницу для 
всех желающих подтвердить его на других 
обсерваториях. Многие сразу после этого 
подключились к наблюдениям и пронаблю-
дали мой новый астероид.

— Ему уже присвоено имя?
— Нет, пока он имеет предварительный 

номер, который я дал ему сам: ГБ00686. 
Через пару дней выйдет циркуляр публи-
кации, где ему будет присвоено офици-
альное имя.

— Когда он пролетит мимо нас в сле-
дующий раз?

— Через год. Но вряд ли получится его 
обнаружить снова: все-таки его находка 
сейчас — это большая удача.

— Если бы астероид падал на Зем-
лю, вы могли бы точно просчитать его 
траекторию и место падения?

— Конечно. Такие астероиды называют-
ся импакторами. Сейчас насчитывается уже 
несколько случаев, когда после обнаружения 
летящего болида (крупного метеора) ученые 
называли место его возможного падения и 
поисковые группы любителей находили там 
свежие обожженные фрагменты.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Настоящее лето» придет в Москву во 
вторник, 2 апреля, сообщил научный 
руководитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд. А в пятницу температура 
вновь рухнет вниз — в выходные но-
чами ожидается до 0 градусов. Такие 
перепады погоды — из лета да в ран-
нюю весну — далеко не все переносят 
безболезненно, а тут еще и магнит-
ные бури подоспели, которые обру-
шатся на Землю 3, 4 и 5 апреля. «МК» 
выяснил у врачей, каким категориям 
людей следует особенно поберечься 
в такие дни и как они могут облегчить 
свое состояние.

Конец марта порадовал москвичей и 
жителей Европейской части страны истинно 
летним теплом. «В последний день марта на 
территорию Европейской России вместе с 
ветрами южных румбов поступали хорошо 
прогретые воздушные массы из Средиземно-
морья, что вместе с яркими лучами весеннего 
солнца поспособствовало активному росту 
температуры воздуха», — дал объяснение 
этому феномену ведущий сотрудник центра 
погоды «Фобос» Михаил Леус. 

Итак, по прогнозам синоптиков, 2 апреля 
в Москве будет по-настоящему летняя погода 
— плюс 9–11 градусов ночью, а днем — плюс 
20–22 градуса. Такая теплынь характерна для 
июня! В понедельник температура будет на 
10 градусов выше нормы, а во вторник — на 
12 градусов. Это настоящая погодная анома-
лия. Однако после трех дней «летней жары» 
температура вернется к своей климатической 
норме: в пятницу ночью прогнозируется от 0 
до 1 градуса тепла, а днем — всего плюс 6–7 
градусов. Мало того! Еще и дождь возможен 
с мокрым снегом к концу недели. 

Помимо температурных перепадов в 
ближайшие дни — 3, 4 и 5 апреля — землян 
ожидает магнитная буря в 3–4 балла, которая 
станет следствием очередной вспышки на 
Солнце. Причем синоптики сообщали, что 
одна такая уже бушевала 23–24 марта. До 24 
марта последний раз магнитная буря такой 
силы наблюдалась на Земле в апреле 2023 
года. Из-за этих бурь проявления неполадок 
в организме у отдельных категорий людей 
могут быть самыми плачевными — вплоть до 
гипертонического криза. 

Соцсети заполняются тревожными поста-
ми москвичей: «У меня уже начала болеть голо-
ва. Резкое потепление, а потом резкое похоло-
дание нам не в радость», «Очень ощущается, 

голова чугунная». Может, это пишут слишком 
мнительные граждане? Но нет, медики разъ-
яснили, что некоторые группы людей действи-
тельно крайне уязвимы в периоды погодных 
и магнитных сюрпризов. 

— В первую очередь резкие перепады 
температур как в сторону потепления, так и по-
холодания, а также магнитные бури влияют на 
пожилых людей, то есть на лиц 60+, на женщин 
в периоде менопаузы (так как у них наруша-
ются процессы терморегуляции) и пациентов 
с хроническими сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, — объясняет врач-кардиолог 
Ольга Савонина.

По словам врача, это может проявлять-
ся в повышении артериального давления, 

гипертонических кризах (резкое повышение 
давления), сердечной боли (загрудинной 
боли), приступах стенокардии, головных бо-
лях. Кроме того, при перепадах температур 
увеличивается вязкость крови, отчего дви-
жение крови замедляется, соответственно, 
из-за этого содержание кислорода в эри-
троцитах снижается и эритроциты (красные 
клетки крови) отдают меньше кислорода 
всем другим органам и тканям. Поэтому 
человек может испытывать кислородное 
голодание.

— Когда температура резко понижается 
(то, что ожидает нас в пятницу), то сосуды 
сужаются, а чем больше они сужаются, тем, 
соответственно, выше может подниматься 

у человека артериальное давление, — про-
должает врач.

Магнитные бури влияют на организм че-
ловека немного по-другому: у одних людей 
может происходить понижение давления, а у 
других — повышение. И даже у гипертоников 
может произойти резкое снижение исходного 
высокого артериального давления, что ведет 
к упадку сил. 

В дни магнитных бурь люди, относящиеся 
к данным категориям (напомним, это пожилые 
и с сердечно-сосудистыми заболеваниями), 
могут ощущать нарушение сердечного рит-
ма — учащенное сердцебиение, выражен-
ные головные боли по типу мигренозных, а 
также они могут жаловаться на плохой сон, 
бессонницу. 

Облегчить состояние и предотвратить 
негативные последствия «игр температур и 
бурь» помогут несколько простых рекомен-
даций. Первое: не надо перегружать себя 
работой в эти дни. Второе: следует больше 
употреблять жидкости, а именно воды. А ал-
коголь и кофе исключить. Также желательно 
ограничить соль в блюдах и вообще соленые 
продукты, так как соль «тянет воду», а это 
может провоцировать повышение артери-
ального давления и гипертонический криз. 
Если давление в эти дни повысилось — при-
нимать соответствующие препараты. Если 
давление, наоборот, снижается, то помогут 
общетонизирующие и общеукрепляющие 
средства (женьшень, лимонник, чай). Если вы 
себя плохо чувствуете в этот период, то важ-
но контролировать свое давление, измерять 
его чаще, чем вы это делаете обычно. 

— Лучше себя чувствовать поможет 
нормальный сон: при перепадах температур 
нужно как следует высыпаться — не менее 
8 часов, — советует кардиолог. — Если есть 
бессонница, то надо стараться ложиться до 
23.00, так как с 23.00 до 1.00, напомню, вы-
рабатывается мелатонин, и поэтому больше 
шансов, что вы заснете быстрее и не будете 
просыпаться среди ночи. 

Впрочем, данные рекомендации не будут 
лишними и для здоровых людей: в «опасные» 
дни лучше не изматывать себя физической 
работой, больше бывать на свежем возду-
хе, больше пить воды и стараться ложиться 
спать до 23.00. И будет вам счастье, несмо-
тря на вспышки на Солнце и температурные 
качели. 

Ирина 
БРИЧКАЛЕВИЧ.

БУРИ МАГНИТНЫЕ 
ВЕЮТ НАД НАМИ

К основным опасностям изме-
нения климата относятся так 
называемые волны жары, по-
добно тем, что случились в Мо-

скве и остальной Европейской части России в 
2010 году. В тот период было зафиксировано 
44 дня с температурой выше 30 градусов 
Цельсия. Жара и смог от многочисленных 
лесных пожаров привели к серьезному эко-
номическому и экологическому ущербу. 

Считается, что риски от таких волн воз-
растают при большом скоплении населения 
в городах, поскольку это приводит к появле-
нию так называемых «островов тепла».

Ученые сопоставили температуру в 
России 2015–2023 годов с прогнозами, 
предоставленными Межправительственной 
группой экспертов по изменению климата 
(МГЭИК) на середину XXI века (2040–2059 
годы). 

Ими были составлены две таблицы. Одна 
отражает повсеместное увеличение количе-
ства относительно очень теплых дней, вплоть 
до большей части летнего сезона. К примеру, 
если этим летом в Крыму и на востоке страны 
очень теплых летних дней насчитывается до 
60, то к 2050-му их количество будет дохо-
дить до 90. В ряде районов их количество и 
вовсе увеличится до 123 (!), то есть летний 
сезон станет гораздо длиннее. 

Другая таблица демонстрирует расши-
рение зоны абсолютных высоких температур 
выше 30 градусов Цельсия на густонаселен-
ные районы в прибрежной зоне Черного и 
Каспийского морей, средней полосе России, 
на Южном Урале и в Сибири. К примеру, если 
сейчас в среднем максимальная темпера-
тура в Москве не превышает 30-градусную 
отметку, то после 2040 года она пополнит 

список регионов, на который распростра-
нится 35-градусная жара, а тот же Северный 
Кавказ, где прошлым летом доходило до 40, 
станет регионом, где будут превалировать 
температуры, превышающие эту отметку.

Для крупных городов в Краснодарском 
крае, в Московской, Тюменской и других 
областях экстремальный климат усугубит 
положение из-за скопления в этих регионах 

большого количества населения — к 2050-м 
годам миграционные потоки в эти регионы 
будут расти. В республиках Кавказа тоже 
ожидается увеличение населения, но за счет 
естественного прироста.

Увеличение температурных рекордов 
и расширение летнего сезона будут напря-
мую влиять на самочувствие людей, при-
водить к засухам, а значит, приведенный 

выше прогноз следует учесть в планировании 
дополнительных мер поддержки населения 
в будущем.

Ну это что касается климата в целом. А 
если мы вернемся к нашей текущей погоде, 
то теплом она побалует нас лишь до среды. 
По северо-западу Европейской территории 
России уже активно движется атлантический 
циклон, который несет нам дожди с порыви-
стым ветром до 17–22 м/с, а на юге — первые 
грозы. В Москве и Московской области со 
среды ожидаются дожди. И нам еще повезло, 
так как в Карелии и Ленинградской области 
ждут снег, ледяной дождь и гололед!

Итак, если 2 апреля в Москве днем ожи-
даются летние +21...23 градуса, по области 
+18...23 градуса и южный ветер со скоростью 
6–11 метров в секунду, то 3 апреля замет-
но похолодает. В ночь на среду ожидается 
+11...13 градусов, по области +8...13, а днем 
+15...17 и +13...18 соответственно, да еще с 
дождем и порывами ветра, которые будут 
доходить до 20 метров в секунду. 

В ночь на четверг, 4 апреля, снова ме-
стами будут лить дожди при температуре в 
Москве +5...7 градусов, по области +3...8. 
Днем столбик термометра не поднимется 
в Первопрестольной выше +7...9 градусов, 
по области будет колебаться между +6 и 
+11 градусами. 

К пятнице похолодает еще больше. По 
всему Московскому региону ночью будет 
-3...+2 градуса, а днем +3...8. Ветер будет 
дуть не сильно, со скоростью всего 2–7 ме-
тров в секунду, но с севера. В субботу, 6 
апреля, потепления особого также не пред-
видится: ночные заморозки до -4 градусов, 
днем +6...11.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

АСТЕРИОД 
— НАШ
Российский астроном 
Геннадий Борисов 
открыл небесное 
тело, летящее ниже 
спутников
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Все матчи лидеров российского 
чемпионата завершились с ничей-
ным счетом за исключением «Ди-
намо», потерпевшего разгромное 
поражение от «Ростова» на до-
машнем стадионе. 
В рамках созданной «МК» со-
вместно с Объединением 
отечественных тренеров 
рубрики мы обсудили с 
авторитетнейшим спе-
циалистом и тренером 
Валерием Георгиеви-
чем Газзаевым причи-
ны столь «миролюбиво-
го» футбола в исполнении 
главных претендентов на 
медали, а также разобра-
лись с проигрышем динамов-
цев и нулевым итогом поединка 
«Спартак» — «Урал».

— Завершились матчи 22-го 
тура РПЛ. Какое он у вас оставил 
впечатление?

— После двухнедельной паузы, когда 
большое количество футболистов из клубов 
были в сборных своих стран, качественного 
футбола мы не увидели. Матчи с участием 
лидеров чемпионата все завершились с 
ничейным счетом. Качества было маловато. 
Это связано с началом второго, весеннего 
этапа чемпионата. Я думаю, что следующие 
игры будут уже получше.

«Крылья Советов» — 
«Зенит» (1:1)

— Вы справедливо сказали, что 
все лидеры сыграли вничью. Инте-
ресно было посмотреть, как заочно 
складывается противоборство «Крас-
нодара» и «Зенита» за первое место в 
турнирной таблице. «Зенит» в Самаре 
сыграл вничью 1:1 с «Крыльями Сове-
тов». Такой исход поединка для вас стал 
неожиданностью?

— Конечно, «Зенит» имел преимуще-
ство. Но в целом мне очень понравилась 
игра «Крыльев Советов», которые оказали 
достойное сопротивление лидеру чемпио-
ната, выглядели достойно. Что касается 
остальных матчей, то, по моему мнению, 
очень хорошую игру показали «Локомотив» 
и «Краснодар». Особенно в конце матча. 
Обе команды стремились добиться по-
ложительного результата.

— В матче «Крыльев» и «Зенита» счет 
был открыт уже на 27-й секунде матча, 
когда из-за ошибки вратаря питерцев 
Дениса Адамова мяч достался хозяевам 
поля и Владислав Шитов в итоге все-
таки забил его в ворота. Это ошибка — 
следствие весеннего футбола, первых 
туров после зимнего перерыва, или 
просто несчастный случай?

— Если бы не было ошибок, то и голов 
бы не было. Такая ошибка, конечно, повлия-
ла на ход игры. Поэтому в конечном итоге 
получился такой результат.

«Локомотив» — 
«Краснодар» (1:1)

— «Краснодар» после возобновле-
ния сезона уже успел сменить главного 
тренера. В команду вернулся Мурад 
Мусаев, который работал в этой си-
стеме с 2005 по 2021 годы, а первой 
командой фактически руководил с 2018 
по 2021 годы. По первому матчу после 
возвращения можно ли говорить, что 
он вернулся к своей прежней игровой 
модели? Или такие выводы еще рано 
делать?

— Я не думаю, что он вернулся к своей 
прежней модели. Конечно, игроки стара-
лись, так как в команду пришел старый но-
вый тренер. И хотели показать хорошую по 
качеству игру. Но и «Локомотив» достаточно 
неплохо играл. Он тоже вышел с опреде-
ленными амбициями на этот матч. Поэтому 
сравнивать то, что Мусаев делал раньше, с 
тем, что мы увидели сегодня, — я бы не стал 
так оценивать этот матч, так категорично 
утверждать. «Краснодар» на протяжении 
всего этого сезона показывал качественную 
игру, и ничего нового я не увидел.

Увидел, что три центральных полуза-
щитника вышли одновременно. Когда было 
сочетание Кривцов — Черников — Сперцян. 
В таком сочетании они давно не играли.

«Динамо» — 
«Ростов» (1:4)
— В тройке лидеров также нахо-

дится и «Динамо», которое потерпело 
разгромное поражение на своем поле от 
«Ростова». Чем было обусловлено, что 
динамовцы пропустили четыре мяча в 
этой встрече?

— В этом туре все лидеры показали 
неудовлетворительный результат. И от-
сюда такое неудовлетворительное ка-
чество игры. Как я уже говорил, многие 
футболисты играли за сборные своих 
стран.

Что касается «Динамо», то это была 
какая-то непонятная игра. Очень много 
проблем в обороне. Конечно, такого раз-
громного результата никто не ожидал. Но 
надо отметить очень хорошую, качествен-
ную игру «Ростова», который действовал 
очень грамотно тактически — быстро пе-
реходил из обороны в атаку, когда нужно 
было — прессинговал, при необходимости 
выстраивал очень плотную позиционную 
оборону.

Конечно, моменты были и у «Динамо». 
Но «Ростов» своими голевыми моментами 
распорядился лучше. И закономерно обы-
грал «Динамо».

Было уже много разговоров, что «Ди-
намо» может бороться за чемпионство, но 
пока об этом очень сложно говорить. Со-
став, конечно, очень хороший. Но бывают и 
такие матчи. Сыграли неудовлетворитель-
но, отсюда такой результат.

— У «Ростова» уже вторую игру под-
ряд дубль делает иранский полузащит-
ник Мохаммад Мохебби. В российском 
футболе уже был один очень хороший 
иранский футболист, который играл и 
в «Рубине», и в «Ростове», и в «Зените», 
— Сердар Азмун. Можно ли сравнивать 
этих двоих игроков? Или они разные по 
своим амплуа и умению?

— Они разные игроки, обладающие 
отличными друг от друга качествами. Но 
Мохебби показывает хорошие результаты. 
Он игрок стартового состава. Приносит 
результат. Начинал он не очень убедитель-
но. Но сейчас в последних играх мы видим 
значительный прогресс и результативность 
этого футболиста.

«Сочи» — ЦСКА (2:2)

— После первой тройки с отстава-
нием в пять-шесть очков идет «группа 
преследования», которую возглавляет 
ЦСКА. 

Армейцы в гостевом матче с «Сочи», 
который занимает последнее место в 
турнирной таблице, сыграли вничью 
— 2:2. Почему ЦСКА не смог взять верх 
над соперником?

— ЦСКА достаточно убедительно 
проводил этот матч, вел с комфортным 
счетом — 2:0. Но, к сожалению, ЦСКА во 
многих таких играх уже терял очки, про-
пуская на последних минутах и упуская 
победу. Концентрация должна быть все 
90 минут плюс добавленное время. Это 
уже не первая игра, когда так происходит. 
Нужно делать существенные качественные 
изменения.

— Лучшим игроком матча выбра-
ли вратаря ЦСКА Игоря Акинфеева. Не 

часто у нас вратарей выбирают лучши-
ми игроками. Раз именно его выбрали 
лучшим, то получается, что этот матч 
ЦСКА мог и проиграть? 

— Возможно, да. К счастью, Игорь свой 
высочайший уровень держит на протяжении 
уже 20 лет. И такой выбор неудивителен.

«Спартак» — «Урал» (0:0)

— Нулевая ничья спартаковцев в 
Москве с «Уралом». Почему мы не уви-
дели забитых мячей в этом матче?

— Со стороны «Спартака» это была 
очень тяжелая игра. В прямом смысле этого 
слова. Мне кажется, что все эти разговоры 
о тренере — уйдет, не уйдет — и игроки 
внутри себя переживают… Конечно, все 
это мешает сконцентрироваться, давать 
хороший результат.

Игра была очень трудная. Тяжелая игра 
была. Такое ощущение было, что игроки 
вроде хотели, но не могли ничего сделать. 
Общий фон влияет на результат. Возмож-
но, поэтому и тренер чуть-чуть более эмо-
ционально, чем следует, реагирует на все 
игровые ситуации. И игроки это видят. Хотя 
были некоторые голевые моменты.

Ну и, конечно, отсутствие Промеса, 
лидера команды. Он — важная часть «Спар-
така», большую роль играл в его атаках. Все 
это тоже сказалось.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 2.04.2024
1 USD — 92,2914; 1 EURO — 99,5661.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ренат Акчурин (1946) — кардиохирург, ака-
демик РАН
Сергей Белоголовцев (1964) — теле- и 
радиоведущий, актер, юморист, телережис-
сер, шоумен

Иосиф Пригожин (1969) — музыкальный 
продюсер
Николай Сванидзе (1955) — российский 
журналист и общественный деятель
Антон Шагин (1984) — актер театра, кино и 
озвучивания, поэт

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10…12°, 

днем 21…23°. Облачно с прояснениями. Пре-
имущественно без осадков. Ветер южный, 
6–11 м/c. Восход Солнца — 5.57, заход Солн-
ца — 19.10, долгота дня — 13.13. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день детской книги

Всемирный день распространения ин-
формации о проблеме аутизма
День единения народов России и 
Белоруссии
1834 г. — на Обводном канале в Санкт-
Петербурге осуществлен первый в мире 
взрыв подводной электрической мины
2019 г. — «Новатек» заключил первые со-
глашения о поставках газа с проекта «Арктик 
СПГ-2» 
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Известие о смерти 36-летней звезды 
«Дома-2» Либерж Кпадону потрясло ее 
многочисленных поклонников. Подроб-
ности кончины одной из самых ярких 
участниц телестройки и вовсе ужаснули: 
оказалось, что девушка 41 день пролежала 
бездыханной в своей квартире. 
Либерж Кпадону пропала из виду после 
того, как уехала в больницу на операцию. У 
нее были обнаружены проблемы с легки-
ми, а также известно, что у девушки был 
сахарный диабет.

Бывшая участница, а ныне ведущая 
реалити-шоу, где нужно построить свою лю-
бовь, Нелли Ермолаева, до сих пор не верит, 
что Либерж больше нет. Ермолаева начала 
работать ведущей «Дома-2», когда Либерж 
принимала участие в проекте как участница. 
Мы пообщались с Нелли и выяснили детали 
жизни девушки.

Для начала уточнили, подтверждена ли 
информация о смерти Кпадону, поскольку 
многие до сих пор не верят из-за отсутствия 
официальных сообщений на эту тему. Нел-
ли подтвердила, что уход Либерж — этот 
правда.

«К сожалению, это точная информация», 
— сообщила Ермолаева.

Также Нелли рассказала, что Либерж ни-
когда не жаловалась ни на какие проблемы со 
здоровьем. О том, что в ее состоянии может 

быть что-то не так, никто даже не догадывался. 
Наоборот — Кпадону удивляла своей энергией 
и волей к победе.

— Во время ее последнего прихода на 
проект «Дом-2» я была уже в качестве ведущей. 
Я всегда восхищалась ее трудолюбием. Она 
очень хорошо пела, она была лучшей из участ-
ников в плане достижения целей. Девчонка с 
таким даром была: пальма первенства — ее 
конек. Я помню, мой муж приезжал на проект 
и ставил дорожку из гвоздей для участни-
ков, она была первой, кто прошла ее. Ей было 
безумно больно, это был сложный путь, но я 
помню, она действительно поставила цель 
и достигла ее. Девчонка очень талантливая, 
ее всегда в пример ставили. А еще она очень 
хотела детей, хотела семью, и из-за этого 
всегда очень расстраивалась, потому что воз-
раст уже был достаточно осознанный, а у нее 
этого не было. К большому сожалению, ей в 
этом плане не везло.

— Почему так происходило?

— Она была очень сильная, был такой 
мужской стержень. Будем честными, мужчины 
побаиваются таких женщин, которые будут 
сильнее, главнее, начнут занимать лидирую-
щие позиции. Ей было сложно найти человека 
сильнее себя, поэтому она всегда одна была. 
Приходили к ней мужчины на проект, такой 
вызов кидали, заявляли громко о себе, но 
потом видели, что она очень сильная и может, 
в принципе, любого из них сломать.

— А у такой активной, сильной девушки 
вы не замечали проблем со здоровьем, 
сама она ничего не рассказывала?

— Я лично ничего такого не замечала. Она 
всегда была в хорошем расположении духа, 
была таким бойцом, воином, сражалась за 
справедливость. Вообще ничего не предве-
щало. Но когда она ушла из проекта, я увидела 
в соцсетях, что она жаловалась на проблемы 
с легкими, у нее нашли какую-то опухоль. Она 
рассказала, что едет на операцию и обраща-
ется к подписчикам: молитесь, помните меня. 

Кстати, вчера я буквально почувствовала, что 
что-то с ней не то. Я осознала, что давно она 
не выходила в Сеть, про нее не слышно ничего. 
При этом мне как ведущей начали писать в 
директ многие люди, спрашивать, что с ней. 
После этого я связалась с теми, кто с ней 
общался, и узнала, что ее больше нет.

— Либерж сделали операцию на лег-
ких. Как получилось, что после операции 
ее нашли дома? Она ведь должна была 
оставаться в больнице...

— Никто пока не знает, у меня и тех, кто 
ее знал, тоже нет информации. Мы все в шоке, 
история очень странная...

Ведущий «Дома-2» Антон Беккужев в 
беседе с «МК» рассказал о непростых по-
следних месяцах жизни Либерж. 

— Либерж — та женщина, которая всегда 
искала любовь, — говорит Антон. — Она очень 
хотела обрести личное счастье, найти свою 
вторую половину. У нее были яркие романы, в 
том числе и на проекте. На нашей телестройке 
Либерж вышла замуж за Евгения Руднева. 
Правда, позже с ним развелась. В этом плане 
у нее была не очень легкая судьба. Либерж 
было 36 лет. Но ей так и не удалось построить 
крепкую семью и стать мамой. Хотя мы все 
знали, что ей очень этого хотелось. 

— В прошлом году Либерж снова вер-
нулась на проект в качестве участницы, — 
продолжает Антон. — Она пробыла не очень 

долго: всего несколько месяцев. Но даже за 
этот короткий период успела стать победи-
телем конкурса «Человек года». Сделала это 
во второй раз, став единственным двукрат-
ным обладателем этого звания на проекте. 
В последнее время мы все чувствовали, что 
Либерж переживает эмоциональный кризис. 
Она была надломлена и сама признавалась, 
что в последнее время ушла в себя, сузив круг 
общения. На проекте у нее тоже случались 
эмоциональные срывы и истерики. Мы все 
понимали, что она эмоционально надломлена 
и страдает. В первую очередь это, конечно, 
связано с ее тяжелой женской долей. 

— Не так давно у нее начались проблемы 
со здоровьем: она этого не скрывала, — делит-
ся Беккужев. — У нее нашли новообразование 
в легком. Либерж лежала в больнице, проходи-
ла лечение. Но, даже находясь в больнице, она 
старалась вернуть себе позитивный настрой. 
В больнице танцевала с какой-то бабушкой, 
которая с ней лежала, снимала с ней видео. Ей 
готовились сделать серьезную операцию.

— Мне очень жаль, что так произошло, — 
говорит Антон. — Я выражаю соболезнования 
родителям — у нее замечательный папа, очень 
интеллигентная мама. Очень страшно, когда 
уходят такие талантливые и яркие люди в столь 
раннем возрасте. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА, 
Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

— Дорогой, уже апрель, вынеси елку!
— Ла-а-адно, показывай, какую!

Не бойтесь водителей, у которых висят 
маленькие боксерские перчатки под 
зеркалом.
Что они вам сделают своими маленькими 
кулачками?

Никогда не ругайте человека сукиным сы-
ном. Просто скажите ему ласково: «Здрав-
ствуй, Дружок!»

— Интересно, а кот боится пылесоса?
— Понятия не имею, он же у нас только с 
октября живет…

— О, у вас в квартире полы с подогревом?!
— Нет, это пожар у соседей снизу.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ЕЙ БЫЛО БЕЗУМНО БОЛЬНО»
Ведущие «Дома-2» раскрыли детали жизни 
скончавшейся Либерж Кпадону

1 апреля знаменитому 
форварду, бывшему главному 
тренеру молодежной сборной 
и тренеру сборной России, 
председателю Объединения 
отечественных тренеров по 
футболу Михаилу Гершковичу 
исполнилось 76 лет.

Михаил Гершкович принадлежит к 
поколению великих отечественных фут-
болистов. Его первыми тренерами были 
Владимир Георгиевич Блинков, Констан-
тин Иванович Бесков и Виктор Николаевич 

Разумовский, который в одном из своих 
интервью сказал: «Не зря я тренером стал, 
не впустую работал — воспитал Гершко-
вича и многих-многих других».

Михаил Данилович был одним из луч-
ших нападающих своего времени. В «Тор-
педо» играл в атаке вместе с Эдуардом 
Стрельцовым. После перехода в «Динамо» 
участвовал в знаменитом финале Кубка 
обладателей кубков УЕФА 1972 года. Так-
же вместе с «Динамо» стал чемпионом 
СССР 1976 года. Есть на его счету и два 
Кубка страны, один из которых Гершкович 

взял с «Торпедо» в 1968-м, а второй — с 
«Динамо» в 1977 году.

Завершив карьеру футболиста, Миха-
ил Данилович посвятил себя тренерской 
работе — был тренером в главной команде 
и ЦС «Динамо», затем главным тренером 
молодежной сборной России, входил в 
тренерский штаб главной команды страны 
у Олега Романцева.

В феврале 2006 года по инициативе 
руководства РФС и ряда ведущих тре-
неров России, в том числе Михаила Да-
ниловича, была создана Региональная 

общественная организация «Объедине-
ние отечественных тренеров по футболу», 
председателем которой он является до 
сих пор.

Михаил Данилович по-прежнему 
находится в самом сердце футбольной 
жизни. Помимо Объединения отечествен-
ных тренеров работает в исполкоме РФС 
и консультативном совете футбольного 
клуба «Динамо-Москва». Постоянно пу-
бликует статьи о тренерском мастерстве, 
в том числе на страницах нашей газеты.

«Московский комсомолец» от всей 
души поздравляет своего давнего друга 
и желает Михаилу Даниловичу крепкого 
здоровья, неиссякаемого оптимизма, се-
мейного счастья и еще долгих лет жизни 
на благо российского футбола!

Отдел спорта «МК».

Михаилу Даниловичу Гершковичу — 76!
Знаменитый футболист и тренер отмечает день рождения

Особенности развития не должны превращаться в огра-
ниченные возможности — это важнейший принцип со-
временного мира. Москва идет в ногу со временем и 
уделяет огромное внимание развитию инклюзии. Так, 
в воскресенье, 31 марта 2024 года, при поддержке Де-
партамента спорта города Москвы и ФК «Локомотив» 
состоялся турнир «Под флагом добра», в котором приняли 
участие более 300 детей. Он проводится с 2016 года. 

Международный детский инклюзивный турнир прошел 
при поддержке чемпионов России и СССР, мастеров спорта 
и всех тех, кто готов передать свой опыт подрастающему 
поколению и вдохновить ребят на свершения. Заместитель 
директора Департамента по многостороннему гуманитар-
ному сотрудничеству и культурным связям МИД РФ Степан 
Кузьменков, выступая с приветственной речью, поблагодарил 
организаторов турнира:

— Я думаю, что вы делаете полезное дело как для зри-
телей, так и для участников турнира. Мы спортивная страна, 
в которой открываются равные возможности для всех, и 
данное мероприятие наглядно показывает это, — отметил 
Кузьменков. — Желаю всем удачной и честной игры, и пусть 
победит сильнейший!

В турнире, который прошел на стадионе «Сапсан Аре-
на», приняли участие команды, коллективы и воспитанники 
государственных общеобразовательных, спортивных и спе-
циализированных школ, детских любительских футбольных 
клубов и школ Москвы и области. Среди них были даже ино-
странные участники — Eastpoint («Ист-Пойнт», Индия), сборная 
команда Африки, а также Школа-интернат МИД «Послы мира», 
Школа-интернат МИД «Искра», Школа циркового искусства им. 
Ю.В.Никулина, ГБОУ СОШ №1252 им. Сервантеса, Колледж 
МИД, ШСК «ТРИУМФ», спортивно-адаптивная школа 56 ГБУ 
ДО «САШ» и многие другие. 

Мероприятие началось с видеоконференции звезд футбо-
ла с детьми — воспитанниками школ-интернатов из регионов 
России. Первой выступила директор фонда, организатор 
детского международного инклюзивного турнира «Под флагом 
добра» Наталья Давыдова. Она напомнила, что 2024-й объяв-
лен в России Годом семьи, и этот факт особенно символичен 
в контексте фестиваля. 

— Наш турнир — это прежде всего общение между по-
колениями: состоявшиеся футбольные звезды и их будущие 
преемники. Не случайно ребят больше всего интересовал 
вопрос про личный игровой опыт футболистов. Все мы знаем, 
что изречения знаменитых тренеров и игроков растаскивают 
на цитаты, — сказала Давыдова. — Уверена, что после нашего 
мероприятия многое из сказанного нашими звездными гостя-
ми будет передаваться долгие годы в среде юных дарований. 
Отдельно хочу отметить помощь волонтеров Московского 
института спорта и туризма.

Один из гостей мероприятия, экс-защитник сборной 
России и московского «Локомотива», двукратный чемпион 
России Дмитрий Сенников, отметил, что главное в турнире 
— счастливые лица детей. 

— Мы ведь тут не только поиграть собрались, но и научить 
детей новым полезным навыкам. Особенно хочу отметить 
международный характер нашего турнира, ведь для нашей 
огромной страны очень важно, чтобы дети учились коммуници-
ровать со своими сверстниками разных национальностей. 

Эти слова — не пустой звук. Например, в одной из муль-
тинациональных команд были дети из Буркина-Фасо, Туниса, 
Мали, Габона и Мадагаскара. Всем им очень понравился фут-
больный праздник. Ведущим мероприятия стал спортивный 
комментатор телеканала «Матч ТВ» спортивный журналист 
Артем Шмельков.

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОСКОВСКИЙ СПОРТ — 
ОН ДОБРЫЙ САМЫЙ
В Международном детском 
инклюзивном турнире приняли 
участие ребята 
из мультинациональной 
команды

НЕ ХВАТИЛО КАЧЕСТВА
ФУТБОЛУФУТБОЛУ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 41
2 Краснодар 40
3 Динамо 38
4 ЦСКА 33
5 Локомотив 33
6 Спартак 32
7 Рубин 32
8 Крылья Советов 30
9 Ростов 30
10 Нижний Новгород 28
11 Факел 26
12 Ахмат 20
13 Урал 20
14 Оренбург 20
15 Балтика 17
16 Сочи 14

Обзор 22-го тура 
РПЛ от Валерия 
Газзаева

1 
2 
3 
4 
5

«Локомотив» — 
«Краснодар».
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«Спартак» — «Урал».
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